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Para quem pretende comprar 
presentes para o Dia dos Pais, o 
Procon Goiás alerta sobre a gran-
de variação de preços encontrados 
no mercado. Um levantamento 
realizado entre 19 e 31 de julho 
mostrou diferenças de até 297%.

GO: Dia dos 
Pais traz 
variação 
nos preços

PÁGINA 10

O Brasil não tomou conhecimento e mar-
cou 4 gols na Espanha, voltando a disputar a 
final do ouro olímpico no futebol feminino 
depois de 16 anos. E as adversárias na despe-
dida da Rainha Marta — e na busca pelo ouro 
inédito — serão as norte-americanas, que ven-
ceram as alemãs na outra semifinal, por 1 a 0.

Brasil disputa
ouro olímpico
na despedida
de Marta

PÁGINA 7

Rafael Ribeiro/ CBF

Gabi Portilho marcou um dos 4 gols contra a Espanha

2 º  C A D E R N O

PÁGINAS 4 E 5

Do alto de 50 anos de uma carreira 
vitoriosa, o cantor e compositor 
Fagner lança novo álbum de 
inéditas, o 38º de sua discografia 

Fagner lança novo 
álbum de inéditas 

Divulgação

David Chew, 
violoncelista 

inglês radicado 
no Brasil há 

décadas, criou 
e organiza 
o Rio Cello 

Festival que 
chega este 

ano à sua 30ª 
edição

PÁGINAS 1 E 2

Leonardo Rodrigues/Divulgação

No álbum, Fagner estreia uma parceria com Jorge Vercillo

‘O Segredo de Brokeback 
Mountain’ estreia nos palcos

PÁGINA 7

PÁGINA 10

DF lança meio para busca de desaparecidos

JOSÉ A. MIGUEL

A detalhada
avaliação do
governo Lula

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Taxação e
medalhistas
olímpicos

PÁGINA 3

A Superintendência do Desen-
volvimento do Nordeste (Sudene) 
reativou o Comitê Regional das Insti-
tuições Financeiras Federais para apri-
morar o apoio financeiro ao Nordeste. 
O comitê visa otimizar a aplicação de 
recursos e impulsionar a região.

Reforma tributária, orçamento, 
desoneração da folha, Banco Central. 
Esses são somente alguns dos temas 
que o Congresso tem pela frente, com 
sua atenção dividida com as eleições 

Quase uma semana após o gover-
no do Acre declarar emergência devi-
do às erosões no leito do Rio Acre, a 
situação no Calçadão do Novo Mer-
cado Velho, em Rio Branco, piora. O 
espaço apresenta rachaduras significa-
tivas que afetam a segurança e a estru-
tura de estabelecimentos.

Sudene 
reativa 
comitê de 
fomento

A difícil 
jornada 
dupla do 
Congresso

Calçadão e 
Rio Acre em 
situação de 
emergência

PÁGINA 13

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4 

PÁGINA 11

Projeto GForTI quer transformar o Setor Comercial Sul 
em porto digital e formar 20 mil profissionais por ano 

COLUNA BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

PEC sobre 
a dívida 
municipal 
é adiada

PÁGINA 5

GDF atualiza projetos e as 
metas econômicas até 2026

PÁGINA 4

O GDF apresentou na terça-feira 
(6), durante a Terceira Reunião do 
Modelo de Governança da gestão 
2023-2026, no auditório do Centro 
Empresarial do Banco de Brasília, as 
principais ações e projetos em anda-
mento para o desenvolvimento da 
capital federal e Entorno. O evento, 
organizado pelo Conselho de Desen-
volvimento Econômico Sustentável 
e Estratégico do DF (Codese-DF), 
teve como objetivo promover um 
debate sobre o desenvolvimento eco-
nômico e sustentável da capital fede-
ral, bem como avaliar os avanços nas 
ações e metas estratégicas definidas 
pelo Codese em 2022 e incorporadas 
ao atual Plano de Governo do Distri-
to Federal. Governador Ibaneis Rocha (c) participou da abertura do evento, no auditório do Centro Empresarial do Banco de Brasília

Renato Alves/Agência Brasília

Na primeira sessão após o recesso, 
o Senado adiou a votação da Propos-
ta de Emenda Constitucional (PEC) 
que discutia parcelamento de dívidas 
de municípios
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: ALEMANHA RECEBE ULTIMATO PARA IR A LONDRES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de agosto de 
1924 foram: Alemanha será convi-
dada a enviar imediatamente seus 

delegados para a Conferência de 
Londres. Governos inglês e irlandês 
debatem as fronteiras entre as duas 
Irlandas. URSS e Alemanha ne-

gociam novos tratados comerciais. 
Comissão de Constituição e Justiça 
da Câmara debate projeto da mora-
tória a São Paulo.   

HÁ 75 ANOS: BRASIL FAZ NOVOS ACORDOS COMERCIAIS COM INGLESES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de agosto de 
1949 foram: EUa sugerem suspen-
sões às indenizações a URSS, para 

facilitar acordos sobre Berlim. Regis-
tram-se novas violências a sacerdotes 
na Tchecoeslováquia. Governo 
reduz os preços de frutas importa-

das. Brasil e Inglaterra fazem novos 
acordos comerciais. Câmara dos 
Deputados aprova reestruturação 
do pessoal dos Correios e Telégrafos.

Leia a avaliação do governo Lula por gênero, faixa etária, 
escolaridade, renda mensal, religião, raça e região

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-RECORRENDO A AS-
TROS DA NBA. Como derrota 
para o Brasil fez EUA recorrer a 
astros da NBA nas Olimpíadas. 
Seleções se enfrentam pelas quar-
tas de fi nal do torneio de basquete 
em Paris-2024. Por Lucas Bom-
bana. Terça-feira (5), a seleção 
brasileira de basquete liderada 
por Bruno Caboclo e Marcelo 
Huertas terá uma missão bastan-
te ingrata pela frente, ao ter de 
encarar o ‘Dream Team’ dos Es-
tados Unidos com LeBron James, 
Stephen Curry, Kevin Durant e 
companhia pelas quartas de fi nal 
do torneio olímpico. A primeira 
vez em que os Estados Unidos 
recorreram às estrelas da liga de 
basquete profi ssional do país 
em uma edição olímpica foi em 
Barcelona-1992, com uma cons-
telação que tinha nomes como 
Michael Jordan, Magic Johnson, 
Larry Bird, Scottie Pippen, Char-
les Barkley e Karl Malone. Com 
uma média de mais de 100 pontos 
por partida, os norte-americanos 
não tiveram nenhuma difi culdade 
para avançar até a fi nal, batendo a 
Croácia na disputa pelo ouro por 
117 a 85. Uma derrota dolorida 
sofrida cinco anos antes, dentro 
de casa (em Indianópolis), para o 
time brasileiro liderado por Oscar 
Schmidt e Marcel contribuiu para 
a decisão dos norte-americanos 
de levar o que tinham de melhor 
para os Jogos na Espanha. (...) (Fo-
lha de S. Paulo)

2-BOLSA DO ATLETA. Re-
beca Andrade fala sobre a im-
portância do Bolsa Atleta. Por 
Marcelo Hailer. A ginasta Rebeca 
Andrade fez história segunda-fei-
ra (5) ao superar Simone Biles, 
considerada a melhor ginasta da 
atualidade, e conquistar a meda-
lha de ouro nos Jogos Olímpicos 
de Paris. Rebeca Andrade fala 
sobre a importância do Programa 
Bolsa Atleta, que foi instituído no 
primeiro mandato do presidente 
Lula (2002-06) e como tal apoio 
é fundamental para os esportistas 
se focarem no treino e obterem 
um ótimo desempenho. “O Bolsa 
Atleta é um dos programas que dá 
mais suporte, não só pra mim, né, 
mas para vários atletas do Brasil. 
Ter esse apoio, pessoas que acre-

ditam em você, te incentivando, 
te apoiando a continuar e dando 
esse suporte... Não tem palavras, é 
só agradecer mesmo,” disse Rebe-
ca Andrade.  (...) (Revista Fórum) 
Marlon Humphrey - astro do fu-
tebol americano - chamou o ges-
to de Simone Biles de reverência a 
Rebeca Andrade de “literalmente 
nojento”. Por Ronayre Nunes. (...) 
(Correio Braziliense)

3-CONTRATOS EMER-
GENCIAIS EM SÃO PAULO. 
Qual motivo de tantos contratos 
emergenciais na gestão de SP? Ri-
cardo Nunes analisou: “Não é o 
prefeito quem determina o que é 
emergência, mas um técnico jun-
to à Defesa Civil, e em muitos ca-
sos houve necessidade de urgên-
cia para realizar obras para evitar 
riscos para a população”, avaliou 
Nunes. (...) (Jovem Pan)

6-AVALIAÇÃO DO GO-
VERNO LULA. Datafolha: leia 
a avaliação do governo Lula por 
gênero, faixa etária, escolaridade, 
renda mensal, religião, raça e re-
gião. Pesquisa publicada pelo jor-
nal “Folha de S.Paulo” no sábado 
(3) ouviu 2.040 pessoas, com 16 
anos ou mais, em 146 municípios, 
entre os dias 29 e 31 de julho. Por 
Gustavo Petró. Pesquisa Datafo-
lha divulgada no sábado (3) pelo 
jornal “Folha de S.Paulo” apontou 
que o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) tem melhor apro-
vação entre quem tem Ensino 
Fundamental (47%), entre entre 
quem tem 45 a 59 anos (42%), 
entre quem ganha até 2 salários 
mínimos (42%) e entre mulhe-
res (36%). A reprovação é maior 
entre quem ganha mais (46%), 
quem tem Ensino Superior 
(43%), entre quem tem 60 anos 
ou mais (35%) e entre os homens 
(34%). Na avaliação geral, Lula é 
aprovado por 35% dos brasileiros, 
reprovado por 33% e considera-
do regular por 30%. Em 1 ano e 
8 meses de gestão, Lula registra 
avaliação semelhante à de seu an-
tecessor, Jair Bolsonaro (PL), no 
mesmo período. O Datafolha ou-
viu 2.040 pessoas, com 16 anos ou 
mais, em 146 municípios, entre os 
dias 29 e 31 de julho. Avaliação 
por gênero: Segundo o jornal, 

36% das mulheres aprova o gover-
no, 29% considera regular e 32% 
aponta como ruim ou péssimo. 
Entre os homens, 33% aprova, 
31% aponta como regular e 34% 
considera ruim ou péssimo. Ava-
liação por faixa etária: O Datafo-
lha mostra que Lula tem melhor 
aprovação entre brasileiros entre 
45 a 59 anos de idade (42%), en-
quanto a reprovação é maior entre 
os mais velhos do recorte, com 60 
anos ou mais (35%). 41% dos que 
tem entre 16 a 24 anos considera o 
governo regular. Avaliação por es-
colaridade: A pesquisa aponta que 
47% dos que tem Ensino Funda-
mental aprovam o governo Lula, 
enquanto a reprovação é maior 
entre os que tem Ensino Superior 
(43%). Avaliação por renda: Lula 
tem melhor avaliação entre os 
que ganham até 2 salários míni-
mos (42%). A maior reprovação 
(47%) está entre os que ganha 
mais de 5 a 10 salários mínimos, 
aponta o Datafolha. Avaliação 
por raça: O governo Lula tem 
maior aprovação entre os que se 
identifi cam como pretos (38%) 
e a reprovação é maior entre os 
que se identifi cam como brancos 
(39%). Avaliação por religião: 
O Datafolha mostra que 41% 
dos católicos aprova o governo 
Lula contra 25% dos evangélicos, 
que tem 41% dos entrevistados 
considerando o governo ruim 
ou péssimo. A reprovação entre 
os católicos é de 29%. Avaliação 
por região: O governo Lula tem 
melhor avaliação na região Nor-
deste (49%), enquanto a maior 
reprovação está na região Sudeste 
(39%), aponta o Datafolha. Ava-
liação geral: 35% avaliam Lula 
como ótimo ou bom, enquanto 
33% consideram ruim ou péssi-
mo. Fonte: Datafolha • Pesquisa 
realizada presencialmente, com 
2.040 pessoas de 16 anos ou mais 
em 146 municípios pelo Brasil en-
tre os dias 29 e 31.jul; margem de 
erro é de 2 p.p., para mais ou para 
menos. (...) (g1)

8-FGTS vai distribuir R$ 15,1 
bilhões do lucro de 2023 aos 
trabalhadores. Caixa fará crédito 
nas contas do Fundo ainda este 
mês, de forma proporcional ao 
saldo existente em 31 de dezem-

bro do ano passado. Por Geralda 
Doca. O saldo deve ser corrigido 
conforme a infl ação medida pelo 
IPCA. (...) (O Globo)

10-UMA DAS GRANDES DO 
AGRONEGÓCIO. Há dez anos 
no Brasil, chinesa Cofco vira uma 
das grandes do agro. Gigante de 
comércio está ‘em pé de igualdade’ 
com Cargill e Bunge, afi rma o vi-
ce-presidente, Yunchao Wang. Por 
Nelson de Sá. Com investimento 
de R$ 1,6 bilhão, segundo ele, será 
o principal do porto de Santos e vai 
exportar 14 milhões de toneladas 
por ano, de soja a algodão e café. 
(...) (Folha de S. Paulo)

12-SELIC. FOCUS: estimativa 
do mercado para a Selic no fi m de 
2025 sobe a 9,75%. Por Estadão 
Conteúdo. O mercado também 
manteve o consenso de que os 
juros encerrarão 2026 e 2027 em 
9%. (...) (UOL)

13-ATAS ELEITORAIS EN-
TREGUES NA VENEZUELA. 
Autoridade eleitoral entrega atas 
presidenciais à Corte Suprema. 
O CNE (Conselho Nacional 
Eleitoral) da Venezuela entregou 
as atas das eleições presidenciais à 
Corte Suprema segunda-feira (5), 
segundo informações divulgadas 
pela agência de notícias AFP. Tan-
to o CNE quanto o TSJ são acu-
sados pela oposição de servir ao 
chavismo no poder. Maduro foi 
eleito com cerca de 51% dos vo-
tos, segundo o CNE (Conselho 
Nacional Eleitoral). A oposição 
contestou imediatamente o resul-
tado, denunciou irregularidades 
na contagem dos votos e disse que 
o seu candidato, o diplomata Ed-
mundo González Urrutia, havia 
sido eleito o novo presidente da 
Venezuela. (...) (UOL) Ataque 
hacker às urnas venezuelanas tem 
cheiro de fake news (notícias fal-
sas). Por Álvaro Machado Dias. 
(...) (Folha de S. Paulo) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A busca por uma vida de alta 
performance e envelhecimento 
sadio e autônomo requer um 
conjunto de práticas que en-
volvem alimentação saudável, 
um estilo de vida ativo e gene-
roso, uma atitude agradecida e 
uma rotina de exercícios físicos. 
Contudo, um elemento fre-
quentemente subestimado nesse 
conjunto é a leitura regular. Ler 
diariamente, mesmo que por 
apenas cinco minutos, desem-
penha um papel crucial na ma-
nutenção da saúde cerebral, esti-
mulando sinapses e fomentando 
a criatividade e novas ideias.

A leitura constante fortale-
ce as redes neurais do cérebro, 

mantendo-o ativo e em bom 
estado de saúde. Um cérebro 
saudável é fundamental para 
que o corpo responda adequa-
damente aos estímulos físicos e 
alimentares. Esse princípio está 
alinhado com a antiga máxima 
“mente sã, corpo são”. A prática 
da leitura vai além da absorção 
de informações; trata-se de um 
exercício mental que promove a 
plasticidade cerebral, essencial 
para a criatividade e a inovação.

Não importa exatamente o 
que se lê, desde que o conteú-
do não se limite a informações 
fragmentárias e esparsas típi-
cas das redes sociais. Livros, 
artigos e outros materiais con-

tínuos são necessários para o 
estímulo adequado das redes 
neurais. A leitura contínua cria 
um ambiente propício para o 
fl orescimento da criatividade e 
da saúde mental, facilitando a 
conexão entre novas ideias e a 
realidade observada.

A interação entre um cére-
bro ativo e saudável e um corpo 
bem cuidado resulta em uma 
sinergia poderosa. A alimenta-
ção balanceada e os exercícios 
físicos são potencializados por 
uma mente ativa, criando um 
ciclo virtuoso de bem-estar. 
Aqueles que aspiram a uma 
performance efi ciente e a um 
envelhecimento saudável de-

vem, portanto, incluir a leitura 
em sua rotina diária. Apenas 
cinco minutos de leitura diá-
ria podem fazer uma diferença 
signifi cativa, promovendo um 
envelhecimento mais saudá-
vel e autônomo, além de uma 
mente mais criativa e receptiva 
a novas ideias. 

*Defensor Público 
Federal, especialista em 

Direitos Humanos, Inclusão 
Social e Economia Política. 

Escritor, professor, ganhador 
do Prêmio Best Seller pelo 
livro “Caminho - a Beleza 

é Enxergar”, da Editora 
UICLAP (@andrenaves.def ).

André Naves*
Ler para bem viver e envelhecer

Opinião do leitor

Conquista de Rebeca Andrade

Essa menina deu um verdadeiro show, justa-
mente na “última dança”. São uma das poucas 

coisas que me dão orgulho de ser brasileiro. Viva 

Rebeca Andrade! Viva a ginástica brasileira!

Paulo Sodré da Silva
São Paulo - São Paulo

Uma escolha cirúrgica 
de Kamala Harris

Fundamentais 
equipamentos

EDITORIAL

Uma escolha bem cirúrgica 
de Kamala Harris para a chapa, 
do governador de Minnesota 
Tim Walz. Um veterano de guer-
ra pode ajudar a atual vice-presi-
dente a angariar votos de alguns 
indecisos, principalmente no as-
pecto da segurança pública, para 
vencer em estados chaves e ser a 
primeira mulher a comandar os 
Estados Unidos. 

Vale ressaltar que o sistema 
eleitoral norte-americano não 
depende do voto popular, e sim 
do número de delegados que os 
candidatos conquistam em cada 
estado. Os cidadãos votam nos 
candidatos e, aquele que vencer, 
leva os delegados do território. 

Pegando pela tradição das 
disputas anteriores, a costa oeste 
é majoritariamente democrata, 
assim como parte da leste (Nova 
York para cima). A parte sul da 
leste e a fronteira com o México 
é majoritariamente republicana. 
Assim, a briga fi ca mais no meio-
-oeste e, principalmente, na região 
dos Grandes Lagos, onde estão 
os chamados estados “pêndulos” 
que, de eleição para eleição, vão 
variando suas posições políticas. 

A escolha de Walz ressoa 
como uma aproximação a um 
eleitorado bem peculiar e que 
pode tirar votos de Trump: aque-
les preocupados com a segurança 

dos EUA. Veterano de guerra, ele 
pode atrair pessoas que buscam 
uma melhor dimensão no ir e vir 
na fronteira com o México e no 
combate aos coiotes.

A disputa pela presidente 
dos Estados Unidos agora está 
completa e só falta ser referenda-
da pelo Partido Democrata, na 
convenção que acontece neste 
mês, entre os dias 19 e 22, em em 
Chicago. Até novembro, muitos 
debates acontecerão e a busca pe-
los eleitores indecisos nos estados 
“pêndulos” será crucial para a vitó-
ria, seja de Trump ou de Kamala. 

O mais importante, no en-
tanto, será a guinada que o país 
pode dar depois deste quatro 
anos de Biden, com covid-19, 
crises fi nanceiras e as guerras en-
tre Ucrânia e Rússia e no Orien-
te Médio. Uma manutenção 
dos democratas na Casa Bran-
ca pode fazer com que alguns 
projetos continuem e outros 
venham a ser postos em prática, 
já que teremos dois progressis-
tas no poder. Já a retomada de 
Trump fará com que o país entre 
em um giro de 720°, mudando 
totalmente sua postura interna-
cional, mas sendo um impor-
tante interlocutor para tentar 
apaziguar as relações na Ucrânia 
e Rússia, bem como dar mais 
apoio a Israel no Oriente Médio. 

O Brasil emocionou-se com 
a história de Caio Bonfi m. O 
medalhista de prata da marcha 
atlética teve a chance de treinar 
fora do Distrito Federal e prefe-
riu fi car em Sobradinho, na sua 
cidade, para seguir a saga da sua 
família, toda envolvida com o 
esporte. 

Os brasileiros viram as 
condições em que treina Caio 
Bonfi m. No precário espaço 
do estádio Augustinho Lima, 
em Sobradinho, abandonado, 
numa pista de asfalto necessi-
tando de reformas. O esforço 
de Caio Bonfi m ao ganhar sua 
medalha de prata mostra a im-
portância da manutenção dos 
equipamentos esportivos. Sem 
eles, o esporte vira sacrifício 
para os atletas. 

Após a medalha de Caio, o 
secretário de Esporte e Lazer 
do Distrito Federal, Renato 
Junqueira, informou que o Au-
gustinho Lima começará a ser 
recuperado no  início do mês 

que vem. Uma excelente notícia 
para o esporte brasiliense. 

E também estão previstas as 
reformas do Joaquim Domin-
gos Roriz, o Rorizão, em Sa-
mambaia, e o Maria de Lourdes 
Abadia, o Abadião, em Ceilân-
dia. A secretaria estima um in-
vestimento de R$ 3 milhões na 
recuperação dos três estádios. 

Recentemente, já houve a 
reforma também do Bezerra, 
no Gama. Algo fundamental, 
não apenas para o desenvolvi-
mento do futebol brasiliense, 
que não pode viver somente das 
partidas no Mané Garrincha. 
Mas também, como se viu com 
Caio Bonfi m, para o desenvol-
vimento dos demais esportes. 

Que outros equipamentos 
também sejam reformados e en-
tregues à população de Brasília. 
Como o Autódromo Nelson 
Piquet. E outros ginásios e qua-
dras pela cidade. Para produzir 
outros Caios, outros Piquets, 
outros craques brasilienses. 
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 QUAQUÁ ARTÍSTICO EM 
MARICÁ - Na sua tentativa de 
retornar à prefeitura de Maricá, 
o deputado Washington Quaquá 
monta um time de celebridades 
para seguir com ele na sua cam-
panha. O ator global e petista raiz 
José de Abreu será o encarregado 
de cuidar dos projetos culturais 
de Quaquá para a prefeitura. Ele 
também atuou no vídeo diamante 
da propaganda eleitoral do ainda 
pré-candidato. O cantor Negui-
nho da Beija Flor será a voz do jin-
gle ofi cial da campanha. O carna-
valesco Paulo Barros, atualmente 
na Unidos de Vila Isabel, assina os 
projetos urbanísticos do plano de 
governo, com destaque para a con-
cepção de um grande monumento 

em homenagem ao antropólogo 
Darcy Ribeiro no bairro de Inoã.

  EFICIÊNCIA ENERGÉTI-
CA- A Companhia de Desenvol-
vimento Industrial do Rio de Janei-
ro (Codin) e a Secretaria de Energia 
e Economia do Mar estão alinhan-
do uma parceria para a revitalização 
e o desenvolvimento sustentável dos 
distritos industriais. Por meio de um 
termo de cooperação técnica, as ins-
tituições trabalharão em um proje-
to de efi ciência energética para os 
distritos do RJ. Além de promover 
melhor desempenho com um me-
nor consumo, a ação deve melho-
rar a qualidade do fornecimento de 
energia e diminuir o risco de falta 
de luz para as empresas sediadas nos 

Distritos Industriais administrados 
pela Companhia. No próximo dia 
15, o presidente da Codin, Fábio Pi-
canço, participa do Seminário Eco-
nomia do Mar, em Niteroi, quan-
do a parceria deve ser ofi cialmente 
anunciada.

 VALDECY E BEBETO - Após 
diversas especulações, chegou 
ao fi m o mistério sobre o nome 
que irá compor como vice a cha-
pa do deputado estadual Valdecy 
da Saúde (PL) à prefeitura de São 
João de Meriti. O deputado fede-
ral Bebeto da Veggi (PP) foi o es-
colhido para a missão, numa dis-
puta eleitoral que promete ser 
acirrada com o deputado esta-
dual Léo Vieira (Republicanos), 

que terá a vereadora Letícia Cos-
ta (MDB) como vice. Em 2022, 
Bebeto foi eleito deputado fede-
ral com 41.075 votos. Antes, ocu-
pou o cargo de vereador por seis 
mandatos consecutivos, chegan-
do a presidir a Câmara Municipal. 
Também teve passagem pelo go-
verno, ocupando o cargo de secre-
tário municipal de Transportes. 

 NEM UM, NEM OUTRO - 
A briga para ser vice de Valdecy em 
Meriti foi intensa. O formigueiro 
das Américas (assim a cidade é co-
nhecida por sua densidade demo-
gráfi ca), aparentava ter mais um: o 
“formigueiro dos vices”. Uma hora, 
surgia o nome de Jamil Malafaia, 
que em pouquíssmo tempo se derre-

teu. Em outra, o ex-deputado Mar-
celo Simão, que praticamente se 
autoproclamou vice durante o lan-
çamento da pré-candidatura de Val-
decy, algo que irritou profundamen-
te os correligionários. Tanto esforço 
de ambos, para nada. No fi nal das 
contas, deu Bebeto.

  PL ‘PURO-SANGUE’ EM 
ANGRA - O PL de Angra dos 
Reis fechou a nominata e vem com 
16 candidatos à Câmara Muni-
cipal. Na majoritária optou pela 
chapa ‘puro-sangue’:  o empresá-
rio Renato Araújo é o pré-candi-
dato a prefeito ao lado de Karina 
Caldas, pré-candidata a vice, am-
bos do Partido Liberal. Os nomes 
foram ofi cializados em convenção 

na sede do PL, no sábado, dia 03, 
e vêm com o aval do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, assíduo frequenta-
dor do município da Costa Verde.

  SAÚDE EM PARATY - A pré-
-candidata a prefeita de Paraty, Car-
la Lacerda, pelo MDB, aproveitou o 
Dia Nacional da Saúde, 05 de agos-
to, para falar sobre sua trajetória à 
frente da Secretaria Municipal de 
Saúde. “Comecei enfrentando junto 
com vocês a pandemia da Covid-19,  
e trabalhei na construção de um pla-
no de ação efi caz para a vacinação. 
Na sequência, com o apoio do pre-
feito Vidal, entregamos o Centro 
Especializado de Diagnóstico de 
Imagem”, disse Carla, que vem com 
o apoio do prefeito Luciano Vidal.

PINGA-FOGO

A taxação de prêmios recebi-
dos por medalhistas olímpicos é 
mais uma dessas falsas polêmicas. 
Oposicionistas  que reclamam da 
mordida do imposto de renda no 
que será recebido pelos atletas de-
veriam ter levantado o problema 
durante a Olimpíada de Tóquio, 
quando Jair Bolsonaro estava no 
Palácio do Planalto. Para lembrar: 
as medalhas em si não são taxadas.

Apresendado pelo deputado e 
ex-nadador Luiz Lima (PL-RJ), o 
projeto que isenta os ganhos atle-
tas modifi ca uma lei que trata do 
imposto de renda e que está em 
vigor desde dezembro de 1988, 
quando foi sancionada pelo então 
presidente José Sarney.

De lá pra cá, sete outros polí-

ticos ocuparam o Planalto, foram 
disputadas oito edições dos Jo-
gos Olímpicos sem contar com 
a atual — e o tema da taxação da 
grana que que atletas receberão 
do Comitê Olímpico Brasileiro 
ou de governos.

A proposta faz parte de uma 
luta política maior, que tenta co-
lar no governo, em particular no 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, a fama de ser um entu-
siasta da modalidade de aumento 
de impostos. A crítica faz parte do 
jogo político, ainda que lhe falte 
embasamento: números ofi ciais 
indicam que a carga tributária no 
país caiu em 2023 em relação a 
2022, último ano de mandato de 
Jair Bolsonaro.

Ano passado, a soma dos tri-
butos cobrados por governos fe-
deral, estaduais e municipais foi 
de 32,44% do PIB, uma queda de 
0,64 ponto percentual em relação 
ao ano anterior. No caso especí-
fi co de tributos federais, houve 
uma diminuição de 0,41 ponto 
percentual. 

Há um outro problema na 
proposta, comum em todas essas 
iniciativas que buscam aliviar a 
carga tributária de muitos setores: 
o imposto que não será pago por 
A terá que ser compensado por B. 
Uma isenção dos medalhistas te-
ria impacto muito residual na ar-
recadação federal, mas o dinheiro 
que eles não pagarão será recolhi-
do por todos nós.

O dinheiro de nossos impostos 
não vai para o Lula da mesma for-
ma que não ia para o Bolsonaro, se-
gue para os cofres públicos, de onde 
sairá para, na grande maioria dos 
casos, quitar despesas obrigatórias, 
como salários e aposentadorias.

O eventual benefício para os 
atletas não sairá do bolso do atual 
presidente, mas das nossas cartei-
ras. Num país que cobra impos-
to de renda de pessoas que têm 
salários a partir de R$ 2.826,66 
dispensar a mordida de quem  vai 
faturar R$ 350 mil graças à con-
quista de medalha de ouro é um 
tanto quanto esquisito. 

Vale também romper com a 
ideia de que atletas olímpicos são 
pessoas muito pobres, que preci-

sam de uma espécie de caridade. 
Boa parte deles teve infância difí-
cil e alguns ainda hoje enfrentam 
difi culdades. 

Mas muitos deles se benefi -
ciam de programas como Bolsa 
Atleta e da iniciativa das Forças 
Armadas de lhes entregarem far-
das, patentes e salários para que 
posem de militares. Os atletas 
mais laureados costumam contar 
com patrocínios que lhes permi-
tem viver de maneira confortável.

Em 1984, ainda na transição 
que permitiu a profi ssionalização 
de atletas olimpicos, o brasileiro 
Joaquim Cruz conquistou a me-
dalha de ouro nos Jogos de Los 
Angeles e, de cara, recusou a doa-
ção de uma casa oferecida para 

sua mãe — disse que teria como 
dar esse presente a ela. Deveria ter 
recebido outro ouro por isso.

Ao invés de conceder bene-
fícios que serão bancados pela 
população, esses parlamentares 
deveriam se preocupar em me-
lhorar as condições de vida da 
população de um modo geral. 
Mais importante que apoiar os 
atuais medalhistas é garantir vida 
melhor para as crianças de hoje, 
entre elas, futuros atletas. 

Até para que, em futuras edi-
ções da Olimpíada, não precise-
mos ouvir tantas histórias de per-
rengues superados por atletas e 
por seus pais. Todos, medalhistas 
ou não, merecem uma vida digna 
e tranquila.

Fernando Molica

Taxas e atletas, a falsa questão

Fotos Rosane Naylor

Ministro Fux com os desembargadores 

Luciano Rinaldi (c) e Ricardo Cardozo (d)

Fórum 
Permanente de 
Processo Civil da 
Emerj lança obra 
“O Processo nos 
Tribunais”

O Fórum Permanente de 
Processo Civil da Escola da 
Magistratura do Rio de Janei-
ro (Emerj) lançou na segun-
da-feira (5), no Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro, o livro “O Processo nos 
Tribunais”. Coordenada pelo 
desembargador do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro Lu-
ciano Saboia Rinaldi de Car-
valho e pelo defensor público 
José Roberto Mello Porto, a 
obra coletiva reúne parte do 
conteúdo produzido nos even-
tos do Fórum de Processo Ci-
vil da Emerj.

Magistrados, promotores, 
defensores públicos, advoga-
dos e operadores do Direito 
lotaram o Foyer do 10º andar 
do Fórum Central do TJRJ 
para prestigiar a cerimônia de 
lançamento do livro. Entre os 
presentes, alguns dos autores, 
como o ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Federal. 

Além de registrar parte do 
conteúdo produzido nos even-
tos do Fórum de Processo Civil 
da Emerj, o livro se apresenta 
como fonte de consulta para o 
operador de Direito, buscando 
contribuir na solução jurídica 
com base nos autos, mas tam-
bém, na interpretação das nor-
mas, possibilitando uma presta-
ção jurídica mais célere.

São 49 artigos reunidos, de 
autoria de juristas brasileiros, 
como o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux, que também assina o pre-
fácio; do ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e 
corregedor-geral do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) Luís 
Felipe Salomão, do ministro do 
STJ Marco Aurélio Bellizze; do 
diretor-geral da Emerj, desem-
bargador Marco Aurélio Be-
zerra de Melo, de desembarga-
dores, membros do Ministério 
Público, advogados, acadêmicos 
e outros operadores do Direito.

O presidente do Tribunal de 

Os desembarga-

dores Eduardo 

Biondi, Ricardo 

Couto, Jaqueline 

Montenegro, a 

juíza  Maria da 

Glória de Mello, 

o desembarga-

dor Heleno Nu-

nes com o autor 

des. Luciano 

Rinaldi

Desembargador Luciano Rinaldi 

com as desembargadoras Ana 

Cristina Dib e Regina Fabrega

Des. Ricardo Cardozo 

com des. Luciano Rinaldi

Des. Ricardo 

Cardozo com 

a juíza Eunice 

Haddad e os 

desembarga-

dores Luciano 

Rinaldi, Suely 

Lopes e Ricardo 

Alberto Pereira

O papelão chinês 
junto ao MPRJ
Por Cláudio Magnavita

A empresa chinesa-in-
donésia Paper Excellence 
está mirando e tentando 
movimentar o Ministé-
rio Público do Rio de 
Janeiro, mesmo sem ter 
nenhum processo em 
andamento no estado. 
A companhia tem atua-
do sorrateiramente pelo 
arquivamento de um in-
quérito que investiga um 
advogado carioca, indi-
cado por ela para atuar 
como árbitro na disputa 
bilionária que trava com 
o grupo brasileiro J&F 
Investimentos pela Eldo-
rado Brasil Celulose.

O pivô é a situação 
de conflito de interesse 
desse árbitro no julga-
mento do caso em um 
processo envolvendo a 
Petrobras, que ensejou na 
reabertura do inquérito 
por falsidade ideológica. 
Foi um ‘festival de coin-
cidências’, que resultou 
neste inquérito.
O presidente da Pa-

per Excellence, o baiano 
Cláudio Cotrim, vem 
tentando engajar emis-
sários para enterrar o 
inquérito. Entre os esca-
lados para a missão estão 
o policial civil do Rio 
Fernando Mussi, amigo 
pessoal de Cotrim, e o 
ex-delegado da PF e ex-
-deputado federal Marce-
lo Itagiba, advogado que 
já defende o executivo 
como patrono em outro 
inquérito em que ele é in-
diciado. 
Como bom baiano, 

a eloquência verbal de 
Cotrim vazou como bra-
vata ao revelar as suas in-
vestidas não apenas com 
o promotor do caso, Ale-
xandre � emístocles, mas 
também à cúpula do MP 
estadual, incluindo nomes 

de peso, que são citados 
nominalmente pelo pelo 
presidente da empresa chi-
nesa/indonesiana nas ro-
das de amigos.
O advogado crimi-

nalista Rogério Taffarello, 
que advoga para a Paper 
Excellence por meio do 
escritório paulista Mattos 
Filho, também está ati-
vo nessa empreitada. Foi 
visto almoçando no Rio 
com o colega Diogo Ma-
lan, que defende o árbitro 
no inquérito, assim que o 
caso foi reaberto.
A briga pela Eldo-

rado, de R$ 15 bilhões, 
se arrasta desde 2018. 
Um dos argumentos da 
empresa brasileira J&F é, 
justamente, que o árbitro 
indicado pelos chineses 
da Paper Excellence para 
julgar a disputa omitiu 
que mantinha uma so-
ciedade de fato com o 
escritório de advocacia 
da própria companhia 
estrangeira, que foi tam-
bém o responsável por 
sua indicação para a arbi-
tragem. Pela lei, os árbi-
tros substituem os juízes 
em processos privados 
com força de decisão ju-
dicial, mas precisam re-
velar qualquer potencial 
conflito de interesse para 
que as partes avaliem se 
aceitam seus nomes. Só 
que o lobby chinês está 
atuando em terreno infér-
til. O MPRJ, comandado 
pelo Dr Luciano Mattos, 
é totalmente refratário 
a este tipo de pressão de 
bastidor. O efeito pode 
ser o contrário, já que as 
provas que motivaram a 
reabertura do inquérito 
policial falam por si e as 
“coincidências” demons-
tram a contaminação da 
inserção do processo de 
arbitragem.

Diretor de Redação 
do Correio da Manhã

Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo, compare-
ceu à cerimônia de lançamento 
do livro e fez questão de parabe-

nizar os organizadores e autores 
dos artigos.

“É uma grande satisfação 
para o Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro rece-

ber como anfi trião para o lan-
çamento deste livro, desta obra 
coletiva, “O Processo nos Tri-
bunais”, produzida por vários 
autores e que aborda inúmeros 
temas de relevância para o meio 
jurídico. Eu tenho certeza que 
este livro será um marco entre 
as publicações que compõem as 
obras jurídicas. Tenho a certeza 
de que vai contribuir para a di-
vulgação das ideias modernas, 
ideias que vão acompanhar as 
defesas de novas teses jurídicas 
que serão submetidas a nós.”

Presidente da comissão que 
elaborou o Novo Código de 
Processo Civil, que passou a 
vigorar em 2016, o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luiz Fux não escondeu 
sua satisfação pelo lançamento 
de uma obra em 2024 com pro-
posta de discutir o novo CPC.

“O fato desse livro ser lan-
çado ainda hoje, em 2024, 
abordando temas do novo 
Código de Processo Civil, que 
teve origem em 2014 e 2015, 
que entrou em vigor em 2016, 
e que suscita até hoje grandes 
controvérsias a ponto de trazer 
aqui belíssimos estudos, isso, 
por si só, nos dá uma sensação 
de extrema felicidade. Essa foi 
nossa proposta na época, ino-
vando no código, mas ofere-
cendo uma regra que não fosse 
engessada, deixando a critério 
dos operadores o direito da arte 
e criatividade na sua aplicação.”

Para o diretor-geral da 
Emerj, desembargador Mar-
co Aurélio Bezerra de Melo, a 
iniciativa do Fórum de Proces-
so Civil deve servir de modelo 
para outros fóruns da Emerj.

Um dos organizadores do 
livro e presidente do Fórum 
de Processo Civil, o desembar-
gador Luciano Saboia Rinaldi 
fez questão de destacar a plura-
lidade da autoria da obra, que 
refl ete os debates ocorridos 
nos eventos promovidos pelo 
fórum.
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Senado estima votar PL 
da tributária em outubro
Grupo de Trabalho deve alterar texto da Câmara dos Deputados

Por Gabriela Gallo

Com o retorno das ativida-
des no Senado Federal, o coor-
denador do Grupo de Trabalho 
(GT) que analisa a regulamen-
tação da reforma tributária 
(PLP 68/2024), senador Izalci 
Lucas (PL-DF), divulgou nes-
ta terça-feira (6) um plano de 
atividades do grupo para este 
semestre. De acordo com o 
documento apresentado, caso 
o GT finalize as discussões e 
termine a elaboração do rela-
tório dentro do cronograma, a 
proposta é que o relatório final 
seja entregue em 22 de outubro 
(terça-feira). Até esta data, a 
previsão é que sejam elaboradas 
onze audiências públicas sema-
nais com a sociedade e setores 
envolvidos para discutir o tema.

A primeira audiência públi-
ca já está marcada para a pró-
xima terça-feira (13) e contará 
com a presença do secretário 
extraordinário da Reforma 
Tributária do Ministério da 
Fazenda, Bernard Appy, e o se-
cretário especial da Receita Fe-
deral do Brasil (RFB), Robin-
son Barreirinhas. Na primeira 
audiência, os representantes do 
governo irão apresentar o PLP 
nº 68, “seus aspectos gerais e 
a garantia de não elevação da 
carga tributária (neutralidade 
da reforma): eficácia dos meca-
nismos constitucionais e legais 
asseguradores do não aumento 
da carga tributária”.

“Efeitos deletérios”
A expectativa é que a sessão 

seja esclarecedora aos membros 
da comissão do Senado, visto 
que Izalci Lucas não se mani-
festou positivamente quanto ao 
texto aprovada na Câmara dos 
Deputados. “Cabe a nós discu-
tir a regulamentação dos novos 

tributos e garantir que os efei-
tos deletérios sejam mitigados. 
Infelizmente, a redação atual 
do PLP 68/2024 não parece 
contemplar nossas preocupa-
ções. Diversos representantes 
de segmentos econômicos já 
estão manifestando desconten-
tamento com o crescimento da 
carga tributária que sofrerão. 
Entre eles, o setor imobiliário, 
cujo aumento pode ser superior 
a 50% da carga atual”, avaliou o 
senador.

O grupo será formado por 
16 senadores e terá como pre-
sidente o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD-GO), que tam-
bém é presidente da Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE). O vice-presidente da 
CAE, Senador Angelo Coronel 
(PSD-BA), também irá com-
por o grupo.

Durante sessão do plenário 
desta terça-feira, o presidente 
do Senado Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG) disse que a regula-
mentação da reforma tributária 
deve ganhar atenção após as 
eleições municipais, marcadas 
para outubro. “Nós vamos dis-
cutir ao longo desses dois meses 
a regulamentação da reforma 
tributária, mas eu acredito na 
sua apreciação tanto na CCJ 
quanto no plenário após as elei-
ções municipais. Essa é a minha 
crença”, afirmou Pacheco.

Mudanças?
A expectativa é que o grupo 

de trabalho da reforma, assim 
como o relator da medida no 
Senado Eduardo Braga (MDB-
-AM), faça uma série de altera-
ções no texto aprovado pelos 
deputados federais.

Dentre elas, os senadores 
poderão revisar a decisão da 
Câmara em acrescentar carnes 
vermelhas, frango e sal à cesta 
básica de alíquota zero. Inicial-
mente, esses produtos seriam 

encaixados na cesta básica de 
alíquota reduzida em 60% da 
alíquota base do Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA). Portan-
to, considerando que o teto da 
alíquota base será de 26,5%, as 
carnes e demais produtos den-
tro dessa categoria seriam taxa-
dos em 10,6%. No entanto, no 
último instante, o relator do 
PLP 68 na Câmara, deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG), 
acrescentou as carnes e peixes à 
isenção tributária.

Além disso, os senadores 
devem discutir a retirada de 
carros elétricos do chamado 
Imposto Seletivo (IS), tributo 
adotado para determinar uma 
alíquota muito maior a pro-
dutos que façam mal à saúde 
ou ao meio ambiente. Ainda 
sobre o tributo batizado como 
“imposto do pecado”, senadores 
podem levantar a possibilidade 
de incluir armas de fogo e mu-
nições dentro do IS. 

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Izalci fez críticas pesadas ao projeto da Câmara: “Efeitos deletérios”

congresso tenta de novo driblar 
o Supremo sobre emendas

O Congresso Nacional 
afirmou ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) nesta terça-feira 
(6) que não consegue identi-
ficar os parlamentares auto-
res dos pedidos originais das 
emendas de comissão.

A falta de transparência 
sobre a destinação desse tipo 
de emenda, que supera R$ 15 
bilhões neste ano, foi o princi-
pal motivo usado pelo ministro 
Flávio Dino para determinar a 
suspensão do pagamento dos 
recursos na última quinta-feira 
(1).

A impossibilidade de iden-
tificar os autores foi informada 
por representantes do Congres-
so durante reunião na sede do 
STF. Segundo a ata do encon-
tro, os advogados da Câmara 
dos Deputados defenderam 
não haver falhas na transparên-
cia das emendas.

“Em relação à RP8 [como 
são identificadas tecnicamente 
as emendas de comissão] , as 
informações estão disponíveis e 
atendem o procedimento do re-
gimento, mas a figura do patro-
cinador não existe no Congres-
so, de modo que o Congresso 
não tem como colaborar”, diz 
a ata sobre a manifestação da 
Câmara.

As emendas de comissão 
têm como autores os presiden-
tes das comissões temáticas 
do Congresso. Os colegiados 
costumam aprovar o envio do 
dinheiro de forma genérica no 
ano anterior, destinando gran-
des valores para ações como 

“fortalecimento do SUS”.
Durante o ano da execução 

das emendas, o presidente da 
comissão envia documentos ao 
governo solicitando a liberação 
gradual dos recursos para ações 
específicas, como melhorias na 
infraestrutura de determinado 
hospital.

Transparência
Na avaliação de Flávio 

Dino, a falta de transparência 
das emendas de comissão repe-
te o problema das emendas de 
relator, derrubadas no fim de 
2022 pelo Supremo, e que for-
mavam o que ficou conhecido 
como “orçamento secreto”. O 
ministro defende que o parla-
mentar que patrocinou a emen-
da enviada pela comissão seja 

identificado pelo Congresso.
O secretário de Controle 

Externo do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), Marcelo 
Eira, defendeu que sejam cria-
das planilhas para centralizar 
informações sobre as emendas 
de comissão. “As informações 
existentes estão desencontra-
das, pulverizadas, o que inviabi-
liza a transparência”, disse Mar-
celo, segundo a ata divulgada 
pelo Supremo.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) afirmou que o 
“Executivo não tem acesso” aos 
nomes dos parlamentares que 
indicaram as emendas de co-
missão. Ela ainda pediu pressa 
para se achar uma solução para 
o impasse. “O cumprimento 
das obrigações estabelecidas 

na decisão deve ser feito com 
a máxima celeridade para não 
comprometer projetos em an-
damento.”

Grupo de Trabalho
O Supremo decidiu criar 

um grupo de trabalho com 
representantes do governo fe-
deral e do Tribunal de Contas 
para identificar quais dados 
faltam para garantir a trans-
parência e rastreabilidade das 
emendas. 

O grupo deve apresentar até 
21 de agosto um relatório pré-
vio sobre o caso, e o Congresso 
deve enviar novos dados para 
complementar o parecer em 
meados de setembro.

As emendas de comissão 
são aprovadas pelos colegiados 
temáticos do Congresso e não 
têm autor único. Quando os 
valores são repassados ao go-
verno, o documento é assinado 
pelo presidente da comissão. É 
ainda anexada a ata da reunião 
em que a distribuição do di-
nheiro foi aprovada.

No entorno do presidente 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), acredita-se que o proce-
dimento atual já garante trans-
parência. 

Auxiliares de Dino, porém, 
afirmam que a decisão estabele-
ce para as emendas de comissão 
os mesmos critérios de transpa-
rência das emendas de relator. 
Nesse modelo, os autores dos 
pedidos originais dos recursos 
precisam ser identificados.(Ce-
zar Feitosa/Folhapress)

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Para Flávio Dino, critérios não são transparentes

CORREIO POLÍTICO

Banco Central, LDO, 
dívidas, desoneração…

A complicada jornada 
dupla do Congresso

80 dias CAE

Marco Temporal

Código

Vetos

IA

Somente na área econô-

mica, vários pontos. Há 

o projeto que aumenta 

a autonomia do Banco 

Central e a própria esco-

lha do sucessor de Rober-

to Campos Neto na pre-

sidência do banco, cujo 

mandato termina no ano 

que vem. Há ainda a vo-

tação da Lei de Diretrizes 

Orçamentárias (LDO) que 

ficou do primeiro semes-

tre, e o próprio orçamento 

do ano que vem. Ainda a 

discussão da renegocia-

ção da dívida dos estados, 

cuja condução no pri-

meiro semestre coube ao 

próprio Rodrigo Pacheco 

(Minas Gerais é um dos 

estados mais endivida-

dos). A manutenção da 

desoneração da folha dos 

17 principais setores da 

economia e a reoneração. 

Na segunda-feira (6), o 

senador Vanderlan Car-

doso estava em Goiânia 

na convenção que oficia-

lizou sua candidatura à 

prefeitura da capital de 

Goiás. Na convenção, o 

presidente do seu partido, 

o PSD, Gilberto Kassab. 

Na terça (7), ele já estava 

em Brasília para dar posse 

ao grupo de trabalho que 

discutirá a regulamenta-

ção da reforma tributária. 

Depois de uma primeira 

reunião de trabalho com 

o coordenador do grupo, 

Izalci Lucas (PL-DF), já de-

verá retornar sua atenção 

para a eleição municipal. 

Essa rotina de Vanderlan 

resume como deverá ser 

o segundo semestre no 

Congresso. Mesmo aque-

les que não são candida-

tos irão dividir-se entre a 

pauta legislativa e o plei-

to nas cidades. E a pauta 

que ficou está bem longe 
de ser simples. 

Faltam somente 80 dias 

para as eleições munici-

pais. Por isso, Vanderlan 

propõe ao presidente do 

Senado, Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), esforço con-

centrado nas duas pró-

ximas semanas. Porque 

depois a atenção será 

concentrada nas campa-

nhas nos municípios. 

No caso mesmo de Van-

derlan, a coisa se compli-

ca porque é na Comissão 

de Assuntos Econômicos 

(CAE) do Senado, que ele 

preside, que se concentra 

boa parte da pauta mais 

complicada, a começar 

pela regulamentação da 

reforma tributária, com os 

dois projetos em votação. 

O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) discute o mar-

co temporal das terras in-

dígenas, propondo uma 

solução negociada entre 

ruralistas e os povos ori-

ginários. Não há dúvida 

que o tema, na queda de 

braço com o Judiciário, 

merecerá atenção forte 

do Congresso. 

Há outros pontos impor-

tantes na pauta. Como 

o novo Código Eleitoral. 

O projeto, relatado pelo 

senador Marcelo Castro 

(MDB-PI) está na Comis-

são de Constituição e Jus-

tiça (CCJ). Seu relatório 

tem 172 páginas e abor-

da pontos como as cotas 

para minorias. 

Para completar o rolo, há 

15 vetos presidenciais que 

precisarão ser analisados 

pelo Congresso Nacio-

nal. E mais outros pon-

tos. Como dar cabo des-

sa pauta, com um olho 

no Parlamento outro nas 

eleições municipais, será 

o grande desafio do se-

mestre. 

Há ainda a regulamenta-

ção do uso de Inteligência 

Artificial. Uma parte no 
próprio Código Eleitoral, 

relacionado diretamen-

te ao uso em eleições e 

campanhas políticas. Mas 

também o Marco Legal, 

que regulamenta a uti-

lização de maneira geral 

no país. 

Paulo Pinto/Agencia Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Mandato de Campos Neto termina no ano que vem

Boa parte da pauta passará pela CAE do Senado

POR RUDOLFO LAGO
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Senado adia PEC sobre 
dívidas de municípios

Por Gabriela Gallo

A primeira semana de retor-
no aos trabalhos do Congresso 
promete ser calma, concentran-
do os esforços para a próxima 
semana. O plenário do Sena-
do Federal adiou a votação da 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) nº 66/2023, que 
estabelece um novo prazo para 
o parcelamento das dívidas dos 
municípios com a Previdência 
Social. A medida, que esta-
va prevista para ser votada na 
sessão em plenário desta terça-
-feira (6), visa aliviar as contas 
dos municípios e foi adiada por 
falta de acordo entre o relator, 
senador Carlos Portinho (PL-
-RJ), com a Casa. Para finali-
zar um texto que chegue a um 
consenso, os líderes devem se 
reunir para avaliar a possibili-
dade de um calendário especial, 
permitindo que a proposta seja 
votada em dois turnos no mes-
mo dia.

Proposto pelo senador Jader 
Barbalho (MDB-PA), o texto 
original da PEC determinava 
que o pagamento de precató-
rios dos municípios ficaria limi-
tado ao valor de 1% da receita 
corrente líquida apurada no 
ano anterior. Porém, o texto 
substitutivo apresentado pelo 
relator estabelece limites dife-
renciados conforme o volume 
de precatórios a serem pagos.

Além disso, Carlos Por-
tinho acertou alguns ajustes 
com o Ministério da Fazenda e 
deve incorporar ao texto subs-
titutivo uma proposta alter-
nativa que será encaminhado 
pelo governo federal. Ele ainda 
disse que pretende ouvir líde-
res partidários e representantes 
dos municípios para fechar um 
texto consensual e garantir uma 
rápida votação. “Na segunda-

-feira [12], eu vou estar com o 
texto pronto, protocolado”, ga-
rantiu o relator.

Isenção aponsentados
Além disso, a Comissão de 

Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado aprovou o Projeto 
de Lei (PL) nº 3.670/2023, que 
concede isenção do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) e da contribuição ao 
INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) para empresas 
que contratarem trabalhadores 
que já estão aposentados. O 
texto segue para apreciação no 
plenário da Casa, sob a relatoria 
da senadora Margareth Buzetti 
(PSD-MT).

O texto limita o número de 
contratações isentas para 5% 
do total de funcionários das 
empresas maiores. Dessa for-
ma, empresas que têm até dez 
funcionários podem contratar 
um aposentado, e não pagar o 
FGTS deste, e empresas que 
têm entre 11 e 20 trabalhado-
res, podem contratar até dois 

aposentados.
O texto ainda determina 

que a isenção do FGTS só será 
válida para empresas que com-
provem aumento no número 
total de empregados. Em caso 
de demissão do funcionário 
aposentado, a empresa fica dis-
pensada de recolher o FGTS 
referente ao mês da rescisão e 
ao mês anterior. Também é dis-
pensado o pagamento da inde-
nização de 40% sobre todos os 
depósitos realizados durante a 
vigência do contrato.

Preocupação
A medida preocupa o go-

verno federal, que teme o im-
pacto fiscal com a aprovação 
da medida. Durante a sessão 
da CAE, o líder do governo no 
Senado, senador Jaques Wagner 
(PT-BA) manifestou que o tex-
to pode prejudicar a inserção de 
jovens no mercado de trabalho. 
“Hoje, a taxa de desemprego na 
faixa acima de 60 anos é de 3%”, 
disse Wagner. 

“Para jovens até 17 anos, é 

de 30%. Entendo o espírito da 
origem do projeto. Só chamo 
a atenção de que, na verdade, 
nosso problema maior é exata-
mente na garotada até 24 anos, 
que tem uma taxa de desempre-
go que vai de 17% a 30%”, argu-
mentou o senador.

Em contrapartida, o sena-
dor Flavio Azevedo (PL-RN), 
que votou favorável ao proje-
to, comentou que dificilmente 
idosos e jovens competem para 
as mesmas vagas de emprego. 
Portanto, na avaliação dele, o 
projeto não prejudicaria a con-
tratação de jovens.

“A faixa de menos idade 
possui habilidades diferentes da 
faixa etária a partir dos 60 anos. 
Elas não competem”, considera 
Flavio Azevedo. “Hoje, a maio-
ria dos funcionários de empre-
sas privadas com 60 anos já 
estão aposentados — e no auge 
da sua capacidade produtiva. 
O funcionário com 60 anos 
está apto, mais do que todos, a 
exercer suas funções dentro da 
empresa privada”, disse.

CAE aprova PL que isenta empresas FGTS para aposentados
Pedro França/Agência Senado

Portinho tentará acordo com o plenário até a semana que vem

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) deixou o 
Chile, nesta terça-feira (6), sem 
falar sobre Venezuela, mesmo 
diante do agravamento da crise 
no país vizinho.

Na véspera, o opositor Ed-
mundo González havia se au-
toproclamado presidente eleito 
no mesmo momento em que 
Lula estava no Palácio de La 
Moneda, em Santiago, com 
seu homólogo chileno, Gabriel 
Boric. Os dois líderes evitaram 
o tema com a promessa de falar 
sobre o assunto no dia seguinte. 
No entando, Lula acabou op-
tando pelo silêncio.

Boric e Lula têm adotado 
posturas distintas diante da cri-
se venezuelana. No dia seguinte 
ao anúncio oficial de que Ma-
duro teria ganhado as eleições, 
o chileno disse que os resulta-
dos eram difíceis de acreditar. 
Já o governo brasileiro tem bus-
cado uma solução diplomática 
com outros países governados 
pela esquerda. Mas, logo de saí-
da, o PT, partido de Lula reco-
nheceu a vitória de Maduro, e 
o presidente, chegou a afirmar 
que “nada de anormal” aconte-
cia na Venezuela.

Lula chegou no domingo à 
noite (4) em Santiago e a ex-
pectativa era de que ele falasse 
com jornalistas nesta terça so-
bre o tema. Mas ele encerrou 
sua última agenda, uma ceri-
mônia no Centro Espacial Na-
cional do Chile, e seguiu direto 
para o aeroporto.

Pedido de Boric
De acordo com integran-

tes do governo Lula, o presi-
dente atendeu a um pedido da 
gestão Boric de não abordar o 
tema em Santiago, para evitar 
contaminar a visita. Auxiliares, 
então, renovaram a promessa, 
alegando que Lula falaria sobre 
o assunto no Brasil. Ele retor-
nou ao Brasil à tarde, mas foi 
para São Paulo e somente nesta 
quarta (7) voltará para Brasília.

Caso aconteça, será a se-
gunda fala do presidente sobre 
a controversa reeleição do dita-
dor Nicolás Maduro. Na sema-
na passada, o petista disse não 
ver “nada de grave, anormal” na 
disputa marcada pela falta de 
transparência.

Sua fala repercutiu mal em 
um tema que já traz desgaste 
interno ao governo. Integrantes 
do Planalto buscaram corrigir 
a rota e destacar a postura di-
plomática que o Itamaraty tem 
adotado, além dos esforços por 
uma solução pacífica com Co-
lômbia e México.

González
Na segunda-feira (5), o can-

didato da coalizão opositora na 
Venezuela, Edmundo González 
divulgou uma carta em que se 
proclama presidente eleito. Ele 
afirma que venceu nas urnas, a 
despeito do anúncio oficial do 
Conselho Nacional Eleitoral 
(CNE), e é amparado por con-
tagens independentes.

Lula e Boric estavam juntos 
quando González publicou a 
carta nas redes sociais. 

Mas, desde a declaração 
conjunta à imprensa, evitaram 
abordar o tema à altura da cri-
se – Boric disse que só falaria 
de Brasil e Chile, e que outros 
assuntos ficariam para outro 
momento. Lula, por sua vez, 
disse, ao lado de Boric, que ser 
diferente é extraordinário.

“Cada país tem a sua cultu-
ra, cada país tem seus interesses, 
suas nuances políticas”, disse 
Lula. “A gente não pode querer 
que todo mundo fale a mesma 
coisa, pense a mesma coisa, nós 
não somos iguais. Nós somos 
diferentes e isso é extraordiná-
rio porque a diferença permite 
que a gente procure encontrar 
nossas similaridades, as coisas 
que nos ajudam”, continuou, 
sem mencionar diretamente a 
crise na Venezuela e as dúvidas 
sobre a eleição.

Trata-se de uma menção ve-
lada à crise no país vizinho, que 
só foi mencionado no discurso 
oficial de Lula uma vez. 

Ele disse ter mencionado 
a Boric a iniciativa de Brasil, 
Colômbia e México para uma 
solução diplomática sobre a 
questão.

Naquele mesmo dia, antes 
de chegar ao La Moneda, Lula 
recebeu um telefonema do pre-
sidente da França, Emmanuel 
Macron. Segundo a Presidên-
cia, Macron elogiou a iniciativa 
dos três países. (Mariana Ho-
landa/Folhapress)

lula deixa chile sem falar sobre 
a crise política da Venezuela

Ricardo Stuckert / PR

Lula e Boric optaram pelo silêncio sobre Venezuela

CORREIO BASTIDORES

Deputados só trabalharão três 
semanas até outubro

Nunes quer posar de síndico 
no debate da Band

Foco em Boulos Donos da voz

Caetano

Fiocruz I

Paulinho

Fiocruz II

Na prática, o recesso na 

Câmara ainda não ter-

minou. O Senado já reto-

mou seus trabalhos com 

sessões semipresenciais, 

mas os deputados  emen-

daram as atividades pré-

-eleitorais de julho com 

agosto.

Até a eleição municipal — 

primeiro turno em 6 de 

outubro — os deputados 

só terão que se apresen-

tar em seu local de traba-

lho por três semanas.

Decisão do presidente 

Arthur Lira (PP-AL) em 

conjunto com líderes par-

tidários determinou que 

haverá o chamado esforço 

concentrado entre os dias 

12 e 16 e 26 a 30 deste mês 

e de 9 a 13 de setembro. A 

rotina só volta depois do 

segundo turno, que será 

em 27 de outubro.

Prefeito de São Paulo e 

candidato à reeleição, Ri-

cardo Nunes (MDB) quer 

que o debate de amanhã, 

na Band, seja o mais frio 

possível. Certo de que será 

o alvo preferencial dos ad-

versários, tentará manter 

a imagem que tanto culti-

va, a de síndico da cidade. 

Mais do que como po-

lítico, ele quer ser visto 

como um gestor, alguém 

que conhece bem a maior 

metrópole brasileira e é 

capaz de superar as pai-

xões de um país ainda po-

larizado.

Sua principal dificuldade 
será administrar o apoio 

de Jair Bolsonaro (PL) à 

sua candidatura — tem 

que garantir a simpatia 

dos eleitores do ex-presi-

dente e, ao mesmo tem-

po, evitar uma excessiva 

identificação com o po-

lítico, que, segundo pes-

quisas, tem alta rejeição 

entre os paulistanos.

Apesar de não ter sido fa-

vorecido no sorteio que 

definiu a ordem de quem 
perguntará em dois blo-

cos, Nunes tentará focar 

suas críticas em Guilher-

me Boulos (Psol). Com 

isso, buscará, principal-

mente, evitar o cresci-

mento de outros candida-

tos conservadores.

Ex-vereador e ex-vice-

-prefeito, inexperiente 

em disputas majoritárias 

(chegou ao cargo depois 

da morte do titular, Bru-

no Covas), Nunes enfren-

tará três candidatos bons 

de fala: o apresentador 

José Luiz Datena (PSDB), 

o influencer Pablo Marçal 
(PRTB) e Boulos. 

Procurada na segunda 

pela coluna, a assessoria 

de Caetano Veloso ressal-

tou ontem que, nos últi-

mos anos, ele já fez outras 

referências a Paulinho 

da Viola — os dois estão 

rompidos desde 1996. No 

novo show, com Maria Be-

thânia, Caetano canta um 

samba de Paulinho.

Descontentes com o que 

classificam de intransi-
gência do governo, em 

especial do Ministério da 

Gestão e Inovação, funcio-

nários da Fiocruz decidi-

ram voltar a paralisar suas 

atividades, desta vez, por 

dois dias — hoje e ama-

nhã. Semana passada, a 

greve foi um dia. 

Na live em que come-

morou 80 anos, em 2022, 

Caetano cantou “Argu-

mento” — no mesmo ano, 

publicou texto em ho-

menagem ao portelense, 

que completava a mesma 

idade. Em 2011, gravou ao 

vivo “A voz do morto”, que 

compôs em 1968. Na letra, 

dá um viva a Paulinho.

Os servidores querem 

reajuste de salário ainda 

em 2024, de 20% — o per-

centual seria repetido por 

mais dois anos. O governo 

acena com índices meno-

res, e só a partir de 2025. 

Uma carta com as reivin-

dicações foi entregue ao 

presidente Lula. Amanhã 

haverá ato no Rio.

Valter Campanato/Agência Brasil

Rovena Rosa/Agência Brasil

Arthur Lira: férias coletivas na Câmara 

Prefeito será alvo dos adversários

POR FERNANDO MOLICA
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Bolsa de Tóquio se recupera 
e avança 10,23% nessa terça

Mudanças na Petrobras 
põem em risco dividendos

CORREIO ECONÔMICO

Aumento súbito Alta de 12,7%

Aporte recorde

Tesouro Direto

Repasse cresce

Prefixados 

Nada como um dia após o 
outro. Que o diga a bolsa 
de Tóquio, que se recu-
perou do ‘tombo’ monu-
mental de 12,7% (4.451,28 
pontos) da véspera, avan-
çando 10,23%, na sessão 
dessa terça-feira (6), ante 
novos dados que afasta-
ram o temor global de um 
novo ciclo recessivo nos 
EUA, além de uma valo-
rização recente do iene, a 

moeda nipônica. 
Em decorrência, o ín-

dice de referência japo-
nês (Nikkei 225) fechou os 
negócios com 34.675,46 
pontos, enquanto o Topix, 
índice mais amplo, subiu 
9,30% a 2.34,21 pontos. Ca-
beça fria, recomendou o 
primeiro-ministro, Fumio 
Kishida, na tentativa de 
‘acalmar’ o mercado, que 
poderá continuar volátil.

Com geração de caixa 
‘de vento em popa’, a Pe-
trobras (PETR3, PETR4) 
poderá enfrentar dificul-
dades para o pagamento 
dos chamados dividen-
dos ordinários, devido ao 
aumento de investimen-
tos. É o que preveem os 
analistas Gabriel Barra e 
Andrés Cardona, do Citi, 
ao considerarem  ‘prová-
vel’ que, em algum mo-
mento, a petroleira pague 
os 50% de dividendos ex-

traordinários restantes, 
retidos para o equilíbrio 
das contas públicas. 

Enquanto tal perspec-
tiva não se concretiza, o 
Citi avalia que as ações 
da estatal deverão ser in-
fluenciadas por questões, 
como fluxo de pagamen-
to de dividendos e gover-
nança, que ganharam re-
levância, após alterações 
na política de preços dos 
combustíveis e de paga-
mentos aos acionistas.

Entre os fatores de incer-
teza no futuro imediato, 
os analistas apontam  as 
mudanças na direto-
ria, sob a gestão Magda 
Chambriard, assim como 
a aumento súbito de in-
vestimentos, que podem 
elevar a percepção de ris-
co da companhia junto ao 
investidor. 

Mesmo antes às incerte-
zas, o Citi divulgou reco-
mendação neutra para 
estatal, mediante preço-
-alvo em US$ 15 para os 
recibos de ação (ADRs) 
negociados na Bolsa de 
Nova York (Nyse), com po-
tencial de alta de 12,7% so-
bre o fechamento dessa 
segunda-feira (5). 

Alta de 196% no compa-
rativo anual, o BNDES 
(Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social) aprovou no 
primeiro semestre (1S24) 
um montante de R$ 7,7 
bilhões em créditos para 
a Região Nordeste, anun-
ciaram representantes do 
banco, nessa terça (6).    

Mais ao sul do Equador, 
as taxas do Tesouro Dire-
to também ‘sobreviveram’ 
ao caos da ‘segunda-feira 
sangrenta’, ao apresen-
tarem altas consistentes. 
Um dos exemplos são os 
papéis atrelados à infla-
ção (IPCA+), que subiram 
entre 0,03% a 0,06% ponto 
percentual.

Outro avanço foi apresen-
tado pelo volume de de-
sembolsos (repasses de 
dinheiro do banco ao em-
preendimento, no mes-
mo período) ao Nordeste 
pelo BNDES, que cresceu 
47%, no primeiro semes-
tre do ano para o anterior 
(1S24/1S23), de R$ 4,7 bi-
lhões para R$ 6,9 bilhões. 

Já os prefixados registra-
ram resultados mistos. 
Enquanto o papel com 
vencimento em 2027 ga-
rantiu retorno de 11,54% 
ao ano, com alta de 0,08 
ponto percentual, os ren-
dimentos daqueles que 
vencem em 2031 recua-
ram de 11,88% para 11,85%, 
e de 11,73% para 11,67%

Divulgação

Divulgação

Bolsa nipônica tem rápida recuperação, após ‘tombo’

Elevação de investimentos ‘joga contra’ dividendos

Ata do Copom ‘abre brecha’ 
para ‘engatar’ alta da Selic
Diligente, comitê vê ‘esmorecimento nas reformas e na disciplina fiscal” 

Por marcello Sigwalt

“O Comitê não hesitará em 
elevar a taxa de juros para asse-
gurar a convergência da infla-
ção à meta, se julgar apropria-
do”. O recado, claro e direto, 
foi disparado pelo Comitê de 
Política Monetária do Banco 
Central (Copom/BC), na ata 
divulgada, nessa terça-feira (6), 
que deu base à decisão unânime 
de manter a Selic (taxa básica 
de juros), em 10,50% ao ano, 
na última reunião de dois dias 
(30 e 31 de julho). 

Ao considerar que o “cená-
rio [atual] marcado por proje-
ções mais elevadas e mais riscos 
para a alta da inflação é desa-
fiador”, cuja evolução servirá 
para a definição “dos próximos 
passos da política monetária”, 
o comitê avalia que “o momen-
to corrente é de, ainda maior, 
cautela e de acompanhamento 
‘diligente’ dos condicionantes 
da inflação”. 

Entre as estratégias a serem 
adotadas pelo colegiado, a ata 
destaca o “compromisso com 
o cumprimento da meta de in-

flação, visando também a rean-
coragem das expectativas de 
inflação de modo a minimizar 
o custo da desinflação”.

Assumindo um tom ‘mais 
crítico’, a autoridade monetá-
ria, considera a ‘ancoragem 
das expectativas de inflação – 
a evolução inflacionária, que 

registra viés de alta – como 
elemento essencial para a 
convergência à meta e o co-
legiado monitora como os 
desenvolvimentos recentes 
da política fiscal impactam a 
política monetária e os ativos 
financeiros”.

O colegiado observa que 

o “esmorecimento no esfor-
ço de reformas estruturais e 
disciplina fiscal, o aumento 
de crédito direcionado [com 
taxas reguladas pelo governo] 
e incertezas sobre a estabili-
zação da dívida pública têm o 
potencial de elevar a taxa de 
juros neutra da economia”.

Antonio Cruz - Agência Brasil

Mensagem implícita da ata é a maior ‘propensão’ do BC pelo aperto monetário

Por marcello Sigwalt

Deliberação sobre os ter-
mos e condições do “scheme 
of arrangement” – termo em 
inglês que se refere ao procedi-
mento que viabilize um acordo 
com investidores, em meio ao 
processo de recuperação judi-
cial – é o principal objetivo da 
convocação da assembleia de 
credores internacionais (pelo 
modo virtual, via plataforma 
Zoom) marcada, para às 14 
horas do dia 4 de setembro 
próximo, em Londres (capi-
tal britânica) pela companhia 
Light, em fato relevante pu-
blicado, nessa segunda-feira 
(5). Segundo a distribuidora 
de energia elétrica fluminense, 
a assembleia – convocada pela 
Justiça do Reino Unido – for-
necerá aos credores, instruções 
específicas para participação e 
votação.  

Juntamente com suas sub-
sidiárias Light Sesa e Light 
Energia, a Light firmou, no fi-
nal de junho último, contrato 

com credores internacionais, 
visando a reestruturação de sua 
dívida lastreada em títulos emi-
tidos no exterior, mediante a 
norma RSA (Restructuring Su-
pport and Lock-up Agreement, 
na sigla em inglês), que dá base 
aos termos aprovados, em maio 

deste ano, pela Assembleia Ge-
ral de Credores. Desta forma, 
a reunião londrina deverá con-
templar detentores de dívida 
associados ao processo em cur-
so na Alta Corte de Justiça da 
Inglaterra e País de Gales.

Obras na Ilha do Governa-

dor - Enquanto isso, na pátria 
tupiniquim, a Light lançou co-
municado em que prevê, para o 
dia 15 de agosto, a conclusão da 
primeira fase das obras de revi-
talização da rede elétrica na Ilha 
do Governador. 

O anúncio ocorre, logo 
após o ‘apagão’ que deixou sem 
energia o Aeroporto Interna-
cional Tom Jobim (Galeão), 
no último sábado (3), o que 
atrasou voos e deixou inúmeros 
passageiros sem esclarecimen-
tos sobre o que estava ocorren-
do na ocasião.  

Essa foi a senha para a pro-
fusão de reclamações dispara-
das via rede social X (antigo 
Twitter): “Caos no Galeão. De-
pois da queda de luz, o sistema 
não voltou e nenhum voo está 
saindo. Não dá para despachar 
mala nem embarcar. Surreal!”,   

Já as obras na Ilha do Go-
vernador e em Paquetá visam a 
renovação completa do sistema 
elétrico, com investimento pre-
visto que totalizará o montante 
de R$ 300 milhões.

Light anuncia assembleia com credores
Rovena Rosa - Agência Brasil

Light realiza assembleia internacional com credores

iFi: desoneração exige alta da cSLL

ibovespa se recupera e sobe 0,80%

Somente com a elevação da 
Contribuição Social sobre Lu-
cro Líquido (CSLL) - o que im-
põe custo político ao Planalto 
– é que será possível compensar 
a desoneração fiscal, a despeito 
de medidas, com esse objetivo, 
apresentadas pelos senadores. 
A previsão consta de nota téc-
nica da Instituição Fiscal Inde-
pendente (IFI) – órgão ligado 
ao Senado – divulgada nessa 
terça-feira (6).

Entre as medidas sugeridas 

pelos parlamentares, destaque 
para a renegociação de dívidas 
de agências reguladoras e atua-
lização de bens no Imposto de 
Renda, as quais só teriam efeti-
vidade, segundo a IFI, caso fos-
sem combinadas com a elevação 
da CSLL. Pelo entendimento 
dos técnicos do instituto, de-
pendendo da na contribuição, 
“a receita gerada poderá até ser 
maior do que o necessário para 
compensar a desoneração”.

Enquanto a ‘pendenga’ não 

se resolve, se esgota o prazo, de 
11 de setembro, dado pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
para que Executivo e Legislati-
vo fechem um acordo que equa-
cione a questão da desoneração 
fiscal. Na avaliação da Corte 
Suprema, seria necessário indi-
car ‘fontes de receita’ capazes de 
compensar tal renúncia fiscal.  

Na estimativa da IFI, o 
potencial de cada medida do 
Senado é suficiente para com-
pensar uma perda de arreca-

dação de R$ 26,2 bilhões, pela 
desoneração de 17 setores e 
municípios este ano, e valores 
proporcionais aos anos seguin-
tes, até 2027.

Com maior potencial arre-
cadatório, o IFI aponta: recu-
peração de recursos “esqueci-
dos” no sistema financeiro (R$ 
8,4 bilhões), e a renegociação 
da dívida das empresas com 
agências reguladoras (que po-
deria render R$ 1,6 bilhão por 
ano). (M.S.)

Como reflexo do discurso 
‘contracionista’ (mais afeto ao 
aperto monetário) adotado 
pela ata do Comitê de Política 
Monetária (Copom), divulga-
da nessa terça-feira (6), o Ibo-
vespa (após amargar três que-
das seguidas) fechou em alta 
de 0,80% a 126.266,70 pontos, 
nessa terça-feira (6), movimen-
to ascendente que espelhou, 
entre outros fatores, a recupera-
ção das bolsas dos EUA, aliado 

ao recuo das commodities no 
mercado internacional, aparen-
temente, superando o ‘tombo’ 
da véspera no mercado global, 
na véspera (5). 

Sobre o posicionamento do 
Copom, o economista-chefe do 
BV, Roberto Padovani entende 
que “a ideia é de que pode ele-
var os juros, mas nesse momen-
to a manutenção é vista como 
suficiente para ‘reancorar’ as 
expectativas”. Em sinergia com 

Padovani, o diretor de Investi-
mentos da Nomos, Beto Saadia 
atesta que “a ata entregou o que 
o mercado queria”.

Para analistas, a recupera-
ção consistente do índice da 
B3 (B3SA3) deverá ocorrer de 
forma mais gradual do que a de-
sejável, ao longo dessa semana. 

Para o analista de macroeco-
nomia da Empiricus Research, 
Matheus Spiess, “essa ansiedade 
recente é prejudicial para ativos 

de risco. Não deve ter uma mu-
dança agora, mas não acredito 
na tese de recessão nos Estados 
Unidos”.

Para Spiess, “parece ser um 
dia de respiro, de uma correção. 
Parte da realização de lucros foi 
exagerada, técnica, com muitas 
operações de carry trade [meca-
nismo para obtenção de lucros 
com base na diferença entre 
a taxa de juros de dois países] 
sendo ajustada”.
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Vôlei I

Homenagem I Homenagem II

Vôlei II

DESTAQUE
Após um bom iní-

cio em Paris-2024, 

com vitória sobre a 

tradicional Espanha 

e ótimas defesas da 

goleira Gabi Mores-

chi, as brasileiras do 

handebol se des-

pediram dos Jogos 

após derrota por 32 

a 15 para a Noruega, 

nesta terça-feira (6).

Válida pelas quartas de finais, a partida aconteceu no 
estádio Pierre Mauroy, em Lille, e teve desde o começo o 

domínio das norueguesas, que figuram entre as maiores 
potências no esporte. Tetracampeãs mundiais, elas bus-

cam seu terceiro ouro olímpico.

O time das veteranas Nora Moerk e Stine Oftedal chegou 

a abrir 12 a 4 no início, quando Gabi Moreschi foi substituída 

pela goleira Renata. A vantagem se sustentou até o fim do 
primeiro tempo, que terminou em 16 a 8 para a Noruega.

Com muitos erros na saíde de bola, o Brasil cedeu mais 

de 10 gols de contra-ataque durante a partida e viu a dis-

tância aumentar na segunda etapa. Moreschi voltou para o 

jogo e fez algumas boas defesas, mas a baixa eficiência das 
Leoas, de apenas 38%, impediu qualquer tipo de reação. As 

norueguesas marcaram em 68% de suas tentativas ao gol.

As  semifinais do vôlei fe-

minino da Olimpíada de 

Paris foram definidas. O 
Brasil, dono de campanha 

impecável vai enfrentar 

os Estados Unidos nesta 

quinta-feira (8) em um 

clássico da modalidade.

Como  forma de homena-

gear os medalhistas ‘iso-

lados’, o Comitê Olímpico 

Brasileiro vai levar Gabriel 

Medina e Tatiana Weston-

-Webb, medalhistas de 

bronze e prata no surfe, res-

pectivamente, para Paris.

Eles  serão homenagea-

dos na Casa Brasil, onde 

sentirão um pouquinho 

do carinho dos brasilei-

ros. Isso porque as provas 

de surfe foram realizadas 

no Taiti, bem longe da ca-

pital francesa.

Do  outro lado da chave, 
também no dia 8, Turquia e 

Itália se enfrentam em uma 

partida que promete ser 

muito física. Porém,os tor-

cedores brasileiros querem 

distância da Itália, então já 

sabem para quem torcer.

CBHb

Leoas foram eliminadas 

CORREIO NO MUNDO

Bangladesh

Caças de Israel

Investigação do MP argentino

Ameaças

Nobel da Paz

ACUSAÇÃO
O ex-presidente da 

Argentina Alberto 

Fernández, que es-

teve à frente do país 

de 2019 a 2023, foi 

acusado de ter agre-

dido sua esposa, Fa-

biola Yañez. Segun-

do o jornal Clarín, 

algumas das agres-

sões teriam ocorrido 

inclusive durante a gra-

videz de seu filho Francisco, em 2022.
O caso veio à tona a partir de registros fotográficos 

compartilhados entre Yañez e a secretária do ex-pre-

sidente, María Cantero.

O presidente de Bangla-

desh, Mohamed Shaha-

buddin, dissolveu na ter-

ça-feira (6) o Parlamento 

e indicou o Nobel da Paz 

Muhammad Yunus como 

líder de um governo in-

terino até que novas elei-

ções sejam realizadas.

Caças de Israel levaram 

pânico a Beirute nesta ter-

ça (6), quando ao menos 

quatro aviões quebraram 

a barreira do som sobre 

a capital libanesa em três 

ocasiões. Moradores bus-

caram abrigo, mas não 

houve danos relatados.

As fotos e áudios foram 

obtidos durante uma in-

vestigação do Ministério 

Público da Argentina so-

bre uma acusação de abu-

so de autoridade e pecu-

lato. Os crimes teriam sido 

cometidos por Fernández 

durante seu mandato 

presidencial. O ex-presi-

dente nega as acusações. 

Durante a investigação, os 

oficiais argentinos fizeram 
uma perícia no celular da 

secretária María Cantero, 

no qual foram encontra-

das as mídias que incrimi-

nariam Fernández.

A intimidação, com uma 

manobra rara à luz do 

dia sobre a cidade, veio 

pouco antes de o líder do 

grupo fundamentalista 

Hezbollah, xeque Hassan 

Nasrallah, proferir um dis-

curso ameaçador a todo o 

Oriente Médio.

A decisão ocorre um dia 

após a primeira-ministra 

Sheikh Hasina renunciou 

e fugiu do país após pro-

testos liderados por es-

tudantes que deixaram 

mais de 400 mortos. Yu-

nus, 84, foi agraciado com 

o prêmio Nobel em 2006.

Reprodução

Possíveis agressões à esposa 

O novo líder do Hamas

Despedida de altíssimo nível 

‘Açougueiro de Khan Yunis’ assume após morte de antecessor

Brasil massacra a Espanha e Marta se despedirá com medalha

Uma semana depois do 
assassinato em um atentado 
do chefe político do Hamas, 
o grupo terrorista palestino 
anunciou ter escolhido como 
substituto para a função Yah-
ya Sinwar, 61, mais conhecido 
como “o açougueiro de Khan 
Yunis”.

É uma referência dupla à sua 
cidade de origem, na Faixa de 
Gaza, e à fama de ser extrema-
mente violento e radicalizado. 
Ele foi, ao lado do líder militar 
Mohammed Deif, morto em 
um ataque israelense em julho, 
o arquiteto do atentado de 7 de 
outubro do ano passado, que 
levou à guerra atual na região.

Sinwar tem grande influên-
cia, até por ter ficado em Gaza 
em condições adversas, en-
quanto seu antecessor, Ismail 
Haniyeh, cultivava uma fama 
relativamente mais moderada e 
vivia no exílio no Qatar.

Na prática, o palestino mor-
to em Teerã na madrugada de 

quarta (31) era o principal che-
fe da organização que comanda 
Gaza desde 2007. Sinwar derro-
tou, na disputa interna, Khaled 
Mashal, que foi chefe político, 
mas com menos poder, antes de 
Haniyeh.

É uma vitória para o Irã. 
Apesar de diversos relatos de 
que a liderança da teocracia em 

Teerã ficou contrariada com o 
7 de outubro, por não ter sido 
informada de seus detalhes, ele 
está mais alinhado aos aiatolás 
e constantemente faz elogios 
públicos aos aliados.

Mashal, por sua vez, é visto 
como uma figura mais próxima 
por outro aliado do Hamas, a 
Turquia, país onde alguns dos 

membros de seu politburo, a 
cúpula política, moram. A es-
colha foi feita pelo colegiado, 
que tem 15 assentos, em con-
sulta com a nebulosa shura 
(conselho) do Hamas.

Uma liderança radicalizada 
é essencial para o Irã no mo-
mento em que são decididos os 
detalhes sobre como a teocracia 
e seus aliados libaneses do Hez-
bollah, todos apoiadores do 
Hamas, vão retaliar Israel devi-
do à morte de Haniyeh e de um 
comandante da milícia xiita.

Sinwar começou a frequen-
tar prisões israelenses em 1982. 
Ingressou no Hamas no ano 
de fundação do grupo, 1987, 
e passou ganhou fama por ser 
especialmente duro não só nos 
ataques terroristas contra o Es-
tado judeu, mas também naqui-
lo que considerava ser correto 
implantar como disciplina teo-
crática islâmica entre os seus.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

O Brasil não tomou co-
nhecimento da Espanha, atual 
campeã mundial, goleou por 
4 a 2, nesta terça-feira (6), se 
classificou para a final do fute-
bol feminino nas Olimpíadas 
de Paris-2024 e manteve vivo o 
sonho do ouro inédito.

Gabi Portilho foi o nome 
do jogo. A atacante foi às re-
des e ainda deu uma assistência 
para Adriana marcar o terceiro 
gol brasileiro. Paredes (contra), 
Kerolin e Paralluelo (duas ve-
zes) marcaram os outros tentos 
da partida.

O Brasil não contou com 
Marta. A camisa 10 da sele-
ção recebeu dois jogos de sus-
pensão por causa da expulsão 
justamente contra a Espanha, 
na última rodada da fase de 
grupos - ela cumpriu o pri-
meiro contra a França, nas 
quartas de final. A CBF che-
gou a apelar ao CAS ( Justiça 
Esportiva) pela retirada da 
punição do segundo duelo, 

mas o pedido não foi aceito. 
A atleta acompanhou ao jogo 
diretamente das tribunas do 
Vélodrome.

O Brasil volta à final olím-
pica no futebol feminino após 
16 anos. Em Pequim-2008, 
a seleção foi derrotada pelos 
EUA por 1 a 0. Quatro anos 
antes, em Atenas-2004, a 
equipe também foi derrotada 

pelas americanas na decisão. 
Marta esteve presente em am-
bos os jogos.

Os Estados Unidos, inclu-
sive, serão os adversários da 
final em Paris. As duas seleções 
se enfrentam no próximo sába-
do (10), às 12h (de Brasília). 
Espanha e Alemanha disputam 
a medalha de bronze na sexta-
-feira (9), a partir das 10h.

A final marcará a despedida 
de Marta das Olimpíadas após 
seis participações. A atacante, 
que tem 38 anos, afirmou, no 
começo do ano, que não repre-
sentará mais a seleção brasileira 
após 2024.

Basta saber agora se a Se-
leção vai continuar com a for-
mação que está dando certo ou 
se  apostarão na Marta.

Reprodução

Rafael Ribeiro/CBF   

Fama de ser extremamente violento e radicalizado

Brasileiras 

marcaram 

quatro gols 

e sofreram 

dois diante 

da equipe 

espanhola

tim Walz é escolhido 
como vice de Kamala

Vance: ‘Walz é radical 
de extrema esquerda’

Ex-técnico de um time de 
futebol americano de ensino 
médio, veterano da Guarda 
Nacional dos Estados Unidos 
e governador de Minnesota. 
Com essas credenciais, o polí-
tico Tim Walz desbancou ou-
tros cotados pelos democratas 
para compor a chapa de Kama-
la Harris e foi indicado pela 
virtual candidata do partido à 
Casa Branca para disputar as 
eleições presidenciais de no-
vembro.

“Ele ajudou famílias traba-

lhadoras como a dele”, afirmou 
Kamala. “É a honra da minha 
vida juntar-me a Kamala Har-
ris”, disse Walz, por sua vez.

A escolha não era óbvia. 
De acordo com uma pesquisa 
divulgada em agosto pelo Ins-
tituto Marista para Opinião 
Pública em conjunto com dois 
veículos de imprensa públicos, 
a rádio NPR e a emissora PBS, 
71% dos eleitores americanos 
dizem não ter certeza se ouvi-
ram falar sobre Walz ou afir-
mam que não o conhecem.

O senador J.D. Vance, 
vice da campanha de Donald 
Trump, indicou a estratégia que 
os republicanos devem adotar 
contra Tim Walz, anunciado 
na terça como o companheiro 
de Kamala Harris na disputa 
pela Casa Branca.

“O histórico de Walz é uma 
piada”, respondeu Vance a um 
repórter, poucas horas antes 
de um comício de Kamala e de 
seu recém-anunciado vice na 
mesma cidade. “Ele é um dos 
maiores radicais de extrema 

esquerda de todo o governo 
americano. Sua escolha indica 
que Kamala está atendendo a 
extrema esquerda do partido, o 
que ela sempre faz”, completou 
o político.

O republicano também 
acusou o governador de Min-
nesota de ter deixado a maior 
cidade do estado, Minneapo-
lis, ser incendiada e depredada 
durante os protestos de 2020, 
após George Floyd, um homem 
negro, ser morto por um poli-
cial branco.

O Brasil foi eliminado nas 
quartas de final do torneio de 
basquete masculino das Olim-
píadas. A seleção foi derrotada 
pelos Estados Unidos por 122 
a 87, nesta terça (6), na Arena 
Bercy, em Lille.

Os EUA dominaram e ven-
ceram jogando bonito. Bolas de 
três precisas, bandejas acrobáti-
cas se desvencilhando da marca-
ção e belas enterradas marcaram 
uma atuação digna de Harlem 
Globetrotters, o time nova-ior-

quino que não integra a NBA e 
ficou conhecido mundialmente 
por suas acrobacias com a bola 
laranja. Foi desse jeito que os 
norte-americanos alcançaram 
sua maior vitória em Paris, por 
35 pontos, superando a margem 
de 26 alcançada contra a Sérvia.

Os EUA, atuais tetracam-
peões olímpicos e grandes fa-
voritos a novo título, voltarão à 
quadra na próxima quinta (8). 
Os norte-americanos enfren-
tarão na semifinal a Sérvia, que 

superou a Austrália nesta terça 
após reverter desvantagem de 24 
pontos. O ‘Dream Team’ segue 
100% no torneio, com quatro 
vitórias em quatro jogos.

Bruno Caboclo foi um des-
taque positivo do Brasil. O pivô 
terminou como o cestinha da 
partida, com 30 pontos em 20 
arremessos de quadra. Alguns 
desses pontos, é bem verdade, 
vieram quando o jogo já estava 
totalmente definido. Marceli-
nho Huertas também contri-

buiu bem, com nove pontos 
e cinco assistências, e teve seu 
nome gritado por torcedores 
presentes na arena.

Com a ida às quartas, a sele-
ção alcançou o melhor resultado 
olímpico em 12 anos. O Brasil 
sequer esteve presente no bas-
quete masculino em Tóquio. A 
equipe de Aleksandar Petrovic 
não conseguiu quebrar um tabu 
histórico: em dez jogos contra 
os EUA nas Olimpíadas, dez vi-
tórias para os norte-americanos.

‘Dream team’ elimina Brasil no basquete
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Setor de TI se reúne para 
superar desafi os no DF

As nove principais enti-
dades representativas 
da Tecnologia da Infor-

mação (TI) do DF, incluído os 
dois sindicatos patronais, pas-
sam agora a estar, formalmente, 
unidas no Projeto GForTI, que 
será criado nesta quinta-feira 
(8). O setor passa a concentrar 
forças, num movimento único, 
em busca de respostas políticas, 
negociais e legislativas, entre ou-
tras metas. 

“Estamos há mais ou menos 
4 anos trabalhando de alguma 
forma em conjunto, mas, agora, 
vamos formalizar nosso ecossis-
tema”, disse à “Brasilianas” Gil-
berto Lima Júnior, do Instituto 
Illuminante e um dos coordena-
dores do lançamento do projeto 
– que começará ofi cialmente a 
trabalhar em outubro. 

Gilberto Lima disse que 
uma das principais propos-
tas do GForTI, ao reunir as 
instituições mais relevantes 
de Tecnologia da Informação 
e da Comunicação do DF 
numa figura jurídica própria, 
é consolidar Brasília como 
um dos mais importantes 
centros de inovação do Bra-
sil. “Já temos credibilidade, 
até porque algumas enti-

dades estão atuando há 40 
anos, e o setor é robusto, mas 
temos gargalos importantes a 
superar, ainda”, afirmou. 

Um rápido diagnóstico do 
segmento local: as empresas de 
TI estão entre as 3 maiores ar-
recadadoras de ISS no Distrito 
Federal. Existem 45 instituições 
de ensino que oferecem cursos 
superiores na área de tecnologia 
da informação e de comunica-
ção. O DF tem um mercado 
comprador estimado em R$ 69 
bilhões, por ano (muito por con-
ta do Governo Federal). 

“Temos ainda outras ca-
racterísticas ímpares”, comple-
tou Gilberto Lima. “Temos a 
maior quantidade de doutores 
e PHDs no tema, por habitan-
te, em todo o Brasil e, como 
não podemos ter fábricas ou 
grandes indústrias no DF, es-
tamos vocacionados a explorar 
esse nicho”, completou. 

Estão juntos no GForTI as 
seguintes instituições (em or-
dem alfabética): 1) Associação 
Brasileira das Instituições de 
Pesquisa Tecnológica e Inova-
ção (ABIPTI) ; 2) Associação 
das Empresas Brasileiras de 
Tecnologia da Informação (AS-
SESPRO/DF); 3) Brasil Star-

tups; 4) Centro de Tecnologia 
de So� ware de Brasília (TEC-
SOFT); 5) Federação das Asso-
ciações das Empresas Brasileiras 
de Tecnologia da Informação 
(ASSESPRO/Nacional); 6) 
Instituto Illuminante de Ino-
vação Tecnológica e Impacto 
Social; 7) Instituto MultipliCI-
DADES; 8) Sindicato das Em-
presas de Serviços de Informá-
tica do DF (SINDESEI/DF); 
e 9) Sindicato das Indústrias da 
Informação do Distrito Federal 
(SINFOR/DF).

O setor, embora expressivo 
economicamente, nunca havia 
se entendido e, agora, com o 
GForTI, abandona as rivalida-
des. Inclusive, reunindo as star-
tups. Com isso, analistas do setor 
esperam que projetos que ainda 
engatinham, como o Parque 
Tecnológico Biotic (localizado 
próximo à Granja do Torto) ga-
nhem fôlego.

Outra expectativa do gru-
po é que, com a organização, o 
próprio GDF passe a prestigiar 
mais as empresas locais. Uma 
das queixas é que, constante-
mente, as compras do governo 
local são feitas em outros Esta-
dos - quase sempre com resulta-
dos defi cientes.
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Faltam profi ssionais 
qualifi cados no DF

Outro gargalo a ser en-
frentado pelo setor de TI é 
a carência de mão-de-obra 
qualifi cada. A despeito de 
haver um razoável número 
de faculdades e cursos técni-
cos, o GForTI estima que há 
uma carência local de aproxi-
madamente 20 mil profi ssio-
nais, por ano, entre analistas, 
programadores e engenhei-
ros. “Uma das fi nalidades 
do nosso grupo é atacar esse 
problema”, afi rmou. 

Uma outra proposta 
do GForTI é a de buscar li-
nhas de fi nanciamento e de 
fomento para as empresas. 
“Hoje a grande parte do se-
tor trabalha a partir de ca-
pital próprio. Precisamos 
ter acesso mais facilitado a 
linhas de crédito”, explicou o 
coordenador do grupo. 

Também está entre as 
metas do grupo a de traba-
lhar para que o próprio se-
tor público, distrital e fede-
ral, conheça melhor o novo 
Marco Regulatório de TI, 
que permite, por exemplo, 
a contratação direta de star-
tups sem a necessidade de 
pregão. “Os gestores ainda 
não se arriscam nessa moda-
lidade”, afi rmou. 

A iniciativa do GForTI 
conta com apoio da Secreta-
ria de Ciência e Tecnologia e 
do Parque Tecnológico Bio-
tic, além da Frente de Tec-
nologia da Câmara Legisla-
tiva, presidida pela deputada 
Doutora Jane (MDB). 

Divulgação/GForTI

Representantes das nove entidades constituintes do GForTI

Agência CLDF

Câmara Legislativa do DF se ilumina de lilás para 

conscientizar sobre o combate à violência contra a mulher

William França brasilianas.cm@gmail.com

Óculos e exame de vista gratuitos
Projeto tem verba de R$ 1 milhão para 5,3 mil estudantes de Ceilândia e Samambaia

Por Mayariane Castro

Na manhã desta terça-fei-
ra (6), foi lançado o projeto 
“Em um Piscar de Olhos”, que 
oferece atendimento oftal-
mológico gratuito para estu-
dantes de escolas públicas do 
Distrito Federal. A cerimônia 
de lançamento ocorreu na Es-
cola Parque Anísio Teixeira 
(Epat), localizada na Ceilân-
dia, e é a terceira edição do 
projeto.

A iniciativa é realizada 
em parceria com a Secretaria 
de Educação do DF (SEE-
DF) e o Instituto Desponta 
Brasil. A partir da próxima 
segunda-feira (12), 5.300 
alunos de escolas públicas 

em Ceilândia e Samambaia 
serão submetidos a triagens 
oftalmológicas. Os estudan-
tes que receberem prescri-
ção médica terão acesso a 
óculos, com uma equipe de 
consultoria óptica oferecen-
do pelo menos 10 modelos 
diferentes de armação para 
escolha. A entrega dos ócu-
los está programada para 
outubro.

Emenda
A ação recebeu um aporte 

de R$ 1 milhão do deputado 
distrital Robério Negreiros 
(PSD) por meio de emenda 
parlamentar. Negreiros desta-
cou a importância do projeto, 
afirmando que a realização 

Mary Leal/Agência Brasília

5,3 mil alunos benefi ciados pelo programa

 O projeto GForTI será criado amanhã. Entre as 
propostas, está a de transformar o Setor Comercial Sul 
em porto digital e formar 20 mil profi ssionais por ano

Teremos o nosso 
‘Downtown’

São vários os ecossistemas que 
inspiraram o grupo brasiliense a 
juntar as forças. Além das expe-
riências conhecidas fora do país, 
como em Portugal e no Texas e 
em Las Vegas (nos EUA), há casos 
brasileiros. O de Santa Catarina é 
o mais vistoso deles, pois hoje faz 
com que o seguimento de TI em 
Florianópolis venha arrecadando 
mais tributos do que o de turis-
mo. “Isso, numa cidade essencial-
mente turística”, completou. 

Outro case inspirador, e o mais 
antigo deles, é o do Porto Digi-
tal de Recife (PE), criado no ano 
2000. É localizado no coração do 
centro do Recife e hoje é com-
posto por mais de 400 empresas 
e instituições. A região, antes de-
gradada (tinha se tornado zona de 
prostituição e de drogas) e de pou-
ca infl uência na economia local, 
vem sendo requalifi cada de forma 
acelerada em termos urbanísticos, 
imobiliários e de recuperação do 
patrimônio histórico edifi cado. 

Gilberto Lima aponta o Setor 
Comercial Sul como uma área de 
Brasília que poderá ser revitalizada 

e requalifi cada para abrigar empre-
sas de TI e de Comunicação, tal 
como fez Recife. “Teremos o nos-
so ‘downtown’”, afi rma Gilberto 
Lima, referindo-se à expressão que 
sugere um centro de cidade pulsan-
te, onde se realizam negócios. 

Hoje, o SCS enfrenta justa-
mente esse desafi o: o de achar 
uma nova vocação. Ainda há inú-
meros moradores de rua, que se 
misturam (ainda) com zonas de 
prostituição. E o comércio não 
é mais o forte da região. O go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB) 
tentou, no início do seu primeiro 
mandato, transformar 30% do 
setor em moradias. Acabou de-
sistindo, após veto do Iphan (Ins-
tituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional). 

Depois, por meio da Lei 
Complementar distrital nº 
1.021/2023, o GDF passou a 
autorizar mais de 280 novas ativi-
dades comerciais, institucionais e 
de prestação de serviços no Setor 
Comercial Sul, tais como faculda-
des, creches, educação profi ssio-
nal de nível técnico, serviços de 
tecnologia da informação, entre 
outros. Menos moradia.

CÂMARA LEGISLATIVA É ILUMINADA DE LILÁS

A sede do Poder Legis-
lativo do Distrito Federal 
ficará iluminada de lilás em 
alusão à campanha Agosto 
Lilás, no mês de combate à 
violência contra a mulher. 
O ato simbólico é garantido 
por lei distrital de autoria 
da deputada Jaqueline Silva 
(MDB). “Essa luz lilás está 

aqui para alertar que esta 
Casa não vai medir esfor-
ços para combater toda e 
qualquer violência contra as 
mulheres no DF. E garanto 
que isso não é algo passagei-
ro, só no mês de agosto. Nós 
vamos combater a violência 
contra as mulheres todos os 
dias”, afirmou a deputada.

Artista Denise Vourakis 
transforma herança 
ancestral em arte 

As heranças dos antepassados 
são o ponto de partida da expo-
sição “Linhagem Cartográfi ca”, 
da artista Denise Vourakis – que 
além de artista visual, é escritora e 
psicóloga de formação junguiana. 
Inspirada por sua própria vivên-
cia, sua pesquisa artística também 
é infl uenciada por sua experiência 
clínica e dessa forma dá origem à 
essa mostra singular. 

A narrativa remete a pro-
cedências, rupturas e desloca-
mentos que muitas vezes são 
inevitáveis na vida, salientando 
importantes aspectos comuns 
da história de cada um: as heran-
ças físicas e emocionais. 

“Todos nós possuímos um 
passado ancestral que infl uencia 
escolhas, destinos e vocações. 
São frutos das distâncias per-

corridas, caminhos vividos por 
aqueles que vieram antes de nós. 
São estas andanças que norteiam 
este meu trabalho”, afi rma Deni-
se Vourakis. 

Com vernissage esta quin-
ta-feira (08), “Linhagem Car-
tográfi ca” tem curadoria de 
Rogério Carvalho e poderá ser 
conferida até 22 de setembro, 
na Galeria Parangolé, no Espa-
ço Cultural Renato Russo. Em 
tempo: o local está comemoran-
do 50 anos neste mês. 

A narrativa da exposição 
remete a origens, heranças, rup-
turas e deslocamentos que mui-
tas vezes são inevitáveis na vida. 
Vourakis busca salientar um 
importante aspecto comum da 
história de cada um: as heranças 
físicas e emocionais. 

Donna Mídia Comunicação

A artista visual Denise Vourakis em seu ateliê

gratuita de exames oftalmo-
lógicos é crucial para a saúde 
ocular das crianças e jovens. 
Ele ressaltou que a iniciativa 
visa detectar e tratar proble-
mas de visão precocemente.

O projeto prevê que, após 
a pré-avaliação, os alunos re-
ceberão recomendações para 
exames completos, se neces-
sário. Aqueles que apresenta-
rem erros refracionais serão 
encaminhados para consultas 
com oftalmologistas em con-
sultórios volantes. Os muti-
rões de atendimento também 
incluirão a escolha e adapta-
ção de óculos para os alunos 
que precisarem.

A pré-avaliação ocular 
será realizada com o equi-

pamento especializado, que 
detecta problemas de visão a 
partir dos seis meses de ida-
de. No ano passado, o pro-
jeto forneceu 413 óculos a 
crianças da rede pública do 
DF. Na segunda edição, mais 
de 8 mil estudantes de 47 es-
colas em Paranoá, Planaltina 
e Recanto das Emas foram 
atendidos.

A Secretaria de Educa-
ção afirma que a continui-
dade do projeto é essencial 
para garantir que os pro-
blemas de visão dos alunos 
sejam identificados e trata-
dos adequadamente, contri-
buindo para o bem-estar e o 
desempenho acadêmico dos 
estudantes.
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O primeiro Guia de Elabo-
ração de Inventário de Dados 
Pessoais do Supremo Tribunal 
Federal já está disponível na 
página oficial do STF. A finali-
dade do instrumento é orientar 
as unidades da Corte na prepa-
ração do Inventário de Dados 
Pessoais (IDP), etapa essencial 
para o cumprimento da Lei 
Geral de Proteção de Dados. 
Produzido pela Secretaria de 
Relações com a Sociedade, o 
documento teve como referên-
cia o Guia de Elaboração de In-
ventário de Dados Pessoais do 
governo federal.   

O IDP é primordial na do-
cumentação do tratamento de 
dados pessoais realizados por 
qualquer instituição. 

O Superior Tribunal de Jus-
tiça lançou uma nova versão 
da Pesquisa Pronta. De visual 
renovado, a página passou por 
uma reorganização na apresen-
tação dos assuntos, agrupados 
por ramos do direito e temas 
específicos.

O serviço tem o objetivo 
de divulgar as teses jurídicas 
do STJ mediante consulta, em 
tempo real, sobre determinados 
temas.

Ao acessar a página, o 
usuário encontra as pesquisas 
mais recentes, bem como abas 
de acesso aos “casos notórios” 
e às pesquisas por ramo do 
direito (administrativo, civil, 
penal, previdenciário, tributá-
rio e outros).

Já está disponível para do-
wnload, no Google Play e na 
App Store, a nova versão do 
aplicativo Mesário, atualizado 
pela Justiça Eleitoral ( JE) para 
treinar as pessoas que atuarão 
nas Eleições Municipais de 
2024, marcadas para os dias 
6 (1º turno) e 27 de outubro 
(eventual 2º turno). 

A versão 2024 traz nova 
identidade visual, facilitando a 
visualização dos tópicos, além 
de linguagem simplificada e flu-
xo mais dinâmico e ainda mais 
intuitivo do que a versão ante-
rior, que se tornou um sucesso, 
uma vez que capacitou quase 
1 milhão dos mais de 1,7 mi-
lhão de mesárias e mesários que 
atuaram nas Eleições de 2022. 

Primeiro Guia 
de inventário 
de Dados 
Pessoais

Nova página 
da Pesquisa 
Pronta do 
Tribunal

aplicativo 
Mesário 2024 
já pode ser 
baixado 

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União, em ação conjunta com 
20 tribunais de contas brasilei-
ros que integram a Rede Inte-
grar, conduz auditoria coorde-
nada para avaliar o Programa 
Nacional de Imunizações, que 
garante o acesso gratuito às va-
cinas recomendadas pela OMS.  

A auditoria, de relatoria 
do ministro Vital do Rêgo, 
determinada pelo Acórdão 
2.622/2022 - Plenário, busca 
verificar a adesão dos estados e 
municípios aos sistemas de in-
formações, averiguar o controle 
de estoques de vacinas, e exami-
nar a implementação do micro-
planejamento, que é nova estra-
tégia preconizada pela Saúde 
para as ações de vacinação.

fiscalização 
ao Programa 
Nacional de 
Imunizações

TCU

É o fim da Lipoaspiração tradicional?
Quando pensamos em pro-

cedimentos para modelar o 
corpo, imediatamente associa-
mos às cirurgias plásticas, como 
a clássica Lipoaspiração. Com 
o passar do tempo, o mundo 
da medicina, em conjunto com 
novas tecnologias, aprimorou 
essa técnica em busca de resul-
tados mais eficazes.

Tradicionalmente temos 
modalidades de Lipoaspiração 
convencional e de definição, a 
modalidade de Lipoaspiração de 
definição, observa-se a introdução 
gradual da ultrassonografia para 
aprimorar a técnica, melhorar os 
resultados e aumentar a segurança 
do procedimento. O Dr. Fernan-
do Lamana, Cirurgião Plástico e 
membro da Sociedade Brasilei-
ra de Cirurgia Plástica, explicou 
mais sobre o procedimento.

“A Lipoaspiração assistida 
por ultrassonografia permite 
um aprimoramento técnico 
para a Lipoaspiração de defini-
ção. Grupos musculares espe-
cíficos podem ser encontrados 
pelo ultrassom, e assim podem 

ser aumentados e valorizados 
pela enxertia de gordura. O 
músculo peitoral, ou o reto ab-
dominal podem ser localizados 
pelo cirurgião pela ultrassono-
grafia, e o enxerto de gordura 
pode ser usado para aumentar 
o tamanho desses músculos e 
criar definição.” ressaltou o Dr. 
Fernando.

O uso do ultrassom já era 
comum no pré e pós-operató-
rio, sendo muito recomendado 

como procedimento comple-
mentar ao longo do processo 
para identificação de seromas, 
bem como mensuração da diás-
tase muscular. Sua inserção em 
cirurgias aprimora o sucesso dos 
procedimentos, pois permite 
uma visão clara e um acompa-
nhamento mais efetivo.

“A ultrassonografia é usada 
para identificar irregularidades 
musculares, hérnias e mensurar 
o tamanho da diástase dos mús-

culos reto abdominais, identi-
ficação importante para todo 
processo cirúrgico. Um dos prin-
cipais destaques da Ultrassono-
grafia nas Cirurgias, é sua possi-
bilidade de identificar as camadas 
profundas de gordura, sobretudo 
na cintura, que podem ser retira-
das com a cânula. Antes essas ca-
madas não poderiam ser tratadas 
de forma segura por serem muito 
profundas. Essa técnica se chama 
Ultrasound Guided Deep Fat Li-
posuction.”

É importante ressaltar que o 
objetivo da Lipoaspiração não 
é combater a obesidade ou pro-
mover o emagrecimento, é uma 
técnica utilizada para eliminar a 
gordura localizada, sendo reco-
mendada para quem tem exces-
so de gordura em determinadas 
áreas do corpo.

O Dr. Fernando Lamana en-
fatiza a importância do avanço 
das tecnologias na medicina. Ele 
afirma: “Graças a essas mudan-
ças, atualmente conseguimos 
diagnósticos mais ágeis e resulta-
dos eficazes”, conclui.

Freepik

O uso da ultrassonografia para auxiliar a lipoaspiração

CORREIO NACIONAL

Consulta pública sobre indisciplina

Prevenção de conjuntivite neonatal

Menos passageiros de ônibus 

Redução de 44%

Cartilha contra violência de gênero

Sete a cada dez estudan-

tes universitários utilizam 

frequentemente ferra-

mentas de inteligência 

artificial na rotina de es-

tudos. Uma porcentagem 

um pouco maior, 80%, co-

nhecem as principais fer-

ramentas, como ChatGPT 

e Gemini.

Os dados fazem parte 

de da pesquisa Inteligên-

cia Artificial na Educação 
Superior, realizada pela 

Associação Brasileira de 
Mantenedoras do Ensi-
no Superior (Abmes), em 

parceria com a Educa In-

sights, divulgada nesta 

terça-feira (6). Segundo 
o levantamento 29% dos 

entrevistados utilizam as 

ferramentas nos estudos 

diariamente e 42%, sema-

nalmente, totalizando 71% 

que usam a IA frequente-

mente.

A pesquisa foi feita em 

julho de 2024 com 300 

estudantes universitários 

que ingressaram na facul-

dade entre o fim de 2023 
e início de 2024 e com 

estudantes que têm inte-

resse em uma graduação 
particular, com idades en-

tre 17 e 50 anos, das cinco 

regiões do país.

A Agência Nacional de 

Aviação Civil (Anac) rece-

be até o próximo dia 14 

sugestões e contribuições 
em consulta pública para 

a proposta de resolução 
que define o tratamento 
a ser dispensado a pas-

sageiros que atrapalham 

e colocam em risco a se-

gurança na aviação civil 
brasileira. 

O texto estabelece pu-

nições mais rígidas para 

o que a agência define 
como “viajantes indiscipli-

nados”, incluindo a proibi-

ção de voar por um perío-

do de 12 meses. A proposta 

foi aprovada no dia 25 de 

junho em reunião da dire-

toria colegiada.

Para acessar a consul-

ta pública, basta acessar o 

portal da Anac. As contri-

buições também poderão 
ser enviadas pela Plata-

forma + Brasil.

O Ministério da Saúde 

divulgou na terça, nota 
técnica que atualiza di-

retrizes para a prevenção 
da conjuntivite neonatal, 

infecção ocular que aco-

mete a conjuntiva de be-

bês entre 24 horas e um 

mês após o nascimento. 

Conjuntiva é a membrana 

que reveste a pálpebra e 

se retrai para cobrir a es-

clera (a camada fibrosa 
resistente e branca que 

cobre o olho), até a extre-

midade da córnea.

O ministério orienta 

a substituição do nitrato 
de prata 1% por iodopovi-

dona a 2,5%, eritromicina 

0,5% ou tetraciclina 1%, 

“por serem mais eficazes 
e causarem menos irrita-

ção aos recém-nascidos”.

O transporte público 

através de ônibus ônibus 

perdeu quase metade de 

seus passageiros na últi-

ma década no Brasil.
Entre os motivos 

apontados estão o cres-

cimento do trabalho 

remoto e das vendas 

online, sem que haja ne-

cessidade de desloca-

mento, além do aumento 

na utilização de veículos 
individuais, como carros 

e motos, e os efeitos da 

pandemia do novo coro-

navírus que não foram re-

cuperados pelo sistema.

Em abril de 2013, cerca 
de 381,1 milhões de pesso-

as usaram os coletivos ur-

banos. No mesmo mês do 

ano passado foram 204,5 

milhões, queda de 46%.

Na comparação entre 
os meses de outubro de 

2013 e de 2023, a quan-

tidade de passageiros 

transportados passou de 

398,9 milhões para 223 

milhões (44% a menos).

Os dados fazem par-

te da edição 2023-2024 
do Anuário produzido 

pela NTU (Associação Na-

cional das Empresas de 
Transportes Urbanos).

A série histórica do 

anuário compara sempre 

os meses de abril e outu-

bro. Os sistemas monito-

rados incluem Belo Hori-
zonte, Curitiba, Fortaleza, 

Goiânia, Porto Alegre, Re-

cife, Rio de Janeiro, Salva-

dor e São Paulo

O primeiro passo para 

que uma mulher consiga 

sair de uma situação de 
violência de gênero con-

siste em identificar essa 
violência. É a partir dessa 

premissa que foi criada 

a cartilha Violência Con-

tra a Mulher: o que você 

precisa saber?, com infor-

mações sobre a história, o 
contexto e as diferentes 

facetas dessa violência. 

Disponível à popula-

ção em geral, o material 
foi lançado na terça pelo 
Ministério Público do Dis-

trito Federal e Territórios r. 

Freepik

Pesquisa da Abmes ouviu 300 estudantes

Sete a cada dez estudantes 
usam IA na rotina de estudos

Seis em cada 10 escolas 
têm regras sobre celular

Seis em cada dez escolas 
de ensino fundamental e mé-
dio adotam regras para uso do 
telefone celular pelos alunos, 
permitindo que o aparelho seja 
usado apenas em determinados 
espaços e horários. 

Em 28% das instituições 
educacionais, o uso do dis-
positivo pelos estudantes é 
proibido, segundo aponta 
a pesquisa TIC Educação 
2023, lançada nesta terça-fei-
ra (6) pelo Comitê Gestor da 
Internet no Brasil (CGI.br). 
O levantamento foi realizado 
junto a 3.001 gestores de uni-
dades de ensino, tanto urba-
nas como rurais.

A pesquisa mostra que o 
controle do uso do celular tem 
se intensificado. Nas institui-
ções que atendem alunos mais 
novos, até os anos iniciais do 
ensino fundamental, a propor-
ção de escolas que proíbem a 
utilização do dispositivo passou 
de 32% em 2020, para 43% em 
2023. Naquelas que oferecem 
até os anos finais do ensino 
fundamental, a porcentagem 
subiu de 10% para 21%, entre 
as edições 2020 e 2023 do le-
vantamento.

Apenas 8% das instituições 
que atendem estudantes de en-
sino médio proíbem o uso do 

telefone celular na escola, se-
gundo levantamento feito pelo 
Centro Regional de Estudos 
para o Desenvolvimento da So-
ciedade da Informação (Cetic.
br) do Núcleo de Informação 
e Coordenação do Ponto BR 
(NIC.br).

O estudo constatou ainda 
que, além de estabelecer regras 
em relação à utilização do tele-
fone celular, mais escolas tam-
bém passaram a limitar o uso de 
wi-fi pelos estudantes. 

Do total de instituições 
de ensino fundamental e mé-
dio com internet, na maioria 
(58%), o acesso a esse tipo de 
rede sem fio é restrito pelo uso 
de senha, sendo que em 26% 
das instituições, os alunos po-
dem utilizar a tecnologia. É 
possível observar ainda, com 
base na comparação dos indica-
dores coletados entre as edições 
2020 e 2023 da pesquisa, uma 
redução na proporção de esco-
las que liberam o Wi-Fi para os 

alunos – de 35% para 26% – e 
um aumento na porcentagem 
das que restringem o acesso – 
de 48% para 58%.

O acesso à internet nas es-
colas de ensino fundamental e 
médio no Brasil chegou a 92%. 
Numa comparação com os nú-
meros de 2020, com as mesmas 
características de público, a 
conectividade naquele ano de 
pandemia era de 82% (10 pon-
tos percentuais a menos do que 
os dados atuais).

Em 28% das escolas, uso por estudantes é proibido
Freepik

O levantamento foi realizado junto a 3.001 gestores de unidades de ensino
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Dados alarmantes desta-
cam os desafios da mobilidade 
em Goiás. No 2º Encontro de 
Mobilidade Urbana, Trânsito 
e Saúde (Emuts), realizado em 
Águas Lindas, foi discutida a 
alta taxa de mortalidade no 
trânsito e o impacto nos siste-
mas de saúde. Nos últimos dez 
anos, cerca de 13 mil ciclistas 
morreram no Brasil, e 19% das 
vítimas de trânsito em Goiás 
foram pedestres. A coordena-
dora Maria de Fátima da SES-
-GO ressaltou a necessidade de 
melhorar calçadas, ciclovias e 
ruas seguras. Em 2023, Goiás 
registrou 1.570 óbitos por aci-
dentes de trânsito, com predo-
minância masculina e jovens 
adultos. 

O Ministério Público do 
Estado de Mato Grosso (MPE) 
concluiu a implantação dos 
Centros de Apoio Adminis-
trativo (CAADs) no interior 
do estado, com a inauguração 
oficial em Alta Floresta, a 790 
km de Cuiabá. A subprocu-
radora-geral de Justiça Admi-
nistrativa, Claire Vogel Dutra, 
destacou que a iniciativa visa 
melhorar a eficiência operacio-
nal e a gestão das Promotorias 
de Justiça. O projeto, inicia-
do em fevereiro de 2023 em 
Cuiabá, já foi implementado 
em nove municípios, buscando 
uniformizar e padronizar as ro-
tinas administrativas e judiciais, 
promovendo uma administra-
ção pública mais eficiente.

Mato Grosso do Sul se des-
taca como referência nacional 
na universalização do esgota-
mento sanitário, com uma co-
bertura de 63,36% nos 68 mu-
nicípios sob a responsabilidade 
da Sanesul. Esse desempenho 
é superior à média nacional de 
54% e demonstra o compro-
misso do estado em melhorar a 
qualidade de vida de sua popu-
lação. Enquanto outras regiões 
do Brasil enfrentam dificulda-
des na expansão dos serviços 
de saneamento, MS se destaca 
por sua gestão eficaz e cumpri-
mento das metas do novo mar-
co legal. O estado se consolida 
como um exemplo a ser seguido 
na busca pela universalização 
do saneamento básico.

 Mortes no 
trânsito 
desafiam 
mobilidade 

MP inicia 
atividades do 
CAAD em Alta 
Floresta

Estado é 
destaque na 
expansão do 
saneamento

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

A Inteligência Artificial está 
revolucionando o combate a in-
cêndios no Distrito Federal. O 
projeto Sem Fogo-DF, em ope-
ração há um ano, usa IA e qua-
tro câmeras instaladas na Torre 
de TV Digital para identificar 
focos de queimadas a 15-25 km 
de distância. Isso permite que 
o Corpo de Bombeiros Militar 
(CBMDF) atue de forma proa-
tiva, prevenindo incêndios de 
grandes proporções e ajudando 
na preservação ambiental. O 
projeto é fruto de uma parceria 
entre o departamento de Ciên-
cia da Computação da Uni-
versidade de Brasília (UnB), a 
Giga Candanga, e é financiado 
pela Fundação de Apoio à Pes-
quisa do DF (FAP-DF).

Inteligência 
artificial auxilia 
no combate 
a incêndios 

DISTRITO FEDERAL 

GDF lança meio para 
busca de desaparecidos

A Secretaria de Seguran-
ça Pública do Distrito Fede-
ral (SSP-DF) anunciou na 
manhã desta terça-feira (6) o 
lançamento do Protocolo In-
tegrado de Busca Imediata de 
Desaparecidos. O novo proto-
colo integra a Rede de Atenção 
Humanizada de Pessoas Desa-
parecidas, que foi criada pelo 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) em maio deste ano.

O Protocolo Integrado es-
tabelece diretrizes específicas 
para ações coordenadas entre 
diferentes órgãos governamen-
tais. Entre as medidas previstas 
estão os Alertas Amber e Cell 
Broadcasting, a implementa-
ção de um cadastro distrital de 
desaparecidos e a oferta de su-
porte psicológico e jurídico às 
famílias. O objetivo é agilizar 
a localização de pessoas desa-
parecidas, especialmente nas 
primeiras 24 horas após o regis-
tro do boletim de ocorrência, o 
que pode aumentar significati-
vamente as chances de sucesso 
na busca.

A primeira-dama Mayara 
Noronha destacou a importân-
cia do protocolo, afirmando que 
ele representa um compromisso 
com a dignidade e a segurança 
de cada pessoa desaparecida. 
Segundo ela, “O protocolo é 
mais do que uma ferramenta de 
busca; é um compromisso com 
a dignidade e a vida”.

Além das iniciativas locais, 
em nível federal, o Ministério 
da Justiça e Segurança Pública 
(MJSP) possui uma parceria 
com a Meta, que abrange Face-
book, Instagram e WhatsApp. 
Desde agosto do ano passado, 
essa parceria tem sido respon-
sável pela emissão de alertas 
para usuários sobre crianças e 
adolescentes desaparecidos que 
possam estar em risco. Esses 
alertas são enviados em um raio 
de 160 km do local da ocorrên-
cia. As autoridades devem in-
formar ao MJSP sobre os casos, 
e o ministério coordena com as 
plataformas para a divulgação 
dos avisos, ampliando assim a 
rede de busca e informação.

GO: Dia dos Pais traz 
variação nos preços

Para quem pretende com-
prar presentes para o Dia dos 
Pais, o Procon Goiás alerta so-
bre a grande variação de preços 
encontrados no mercado. 

Um levantamento realizado 
entre 19 e 31 de julho mostrou 
diferenças de até 297% em itens 
como gravatas e 149,73% em 
facas para churrasco. 

O estudo analisou 70 pro-
dutos em 63 estabelecimentos 
e identificou variações signifi-
cativas.

A Confederação Nacional 
de Comércio de Bens, Serviços 

e Turismo (CNC) prevê que o 
Dia dos Pais deve movimentar 
R$ 7,70 bilhões em 2024, tor-
nando-se o quarto maior even-
to de vendas no calendário va-
rejista, atrás do Natal, Dia das 
Mães e Dia das Crianças. 

Em Goiânia, a CDL estima 
que cerca de 650 mil pessoas 
gastarão, em média, R$ 167 por 
presente.

O Procon Goiás orienta os 
consumidores a ficarem atentos 
às variações de preço e a verifi-
car condições de troca e funcio-
namento dos produtos. 

Divulgação

Mais de 60 estabelecimentos foram visitados
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Durante uma expedi-

ção ao Cerrado de Mato 

Grosso, o botânico Sidney 

Marçal encontrou uma 

nova espécie de orquídea, 

batizada de Coryanthes 

microsmophora. A planta 

foi descoberta em agosto 

de 2022 em uma árvore 

isolada em uma região já 

desmatada para agricul-

tura. Após a derrubada 

da árvore, Marçal conse-

guiu resgatar a planta e 

replantá-la em seu jardim 

na Bahia, onde floresceu 
novamente em fevereiro 

de 2024.

A nova espécie destaca a 

biodiversidade do Cerra-

do, um bioma que ainda 

guarda riquezas naturais. 

A descrição da Coryan-

thes microsmophora foi 

publicada na revista cien-

tífica Richardiana e re-

presenta um avanço sig-

nificativo para a botânica 
brasileira. 

A descoberta do botânico 

contribui para o entendi-

mento da biodiversidade 

local e reforça a necessi-

dade de conservação am-

biental, demonstrando 

que a natureza continua 

a surpreender mesmo em 

áreas alteradas.

A Polícia Civil de MT de-

flagrou a Operação Cerco 
Verde, cumprindo sete 

prisões e 11 mandados de 

busca contra um grupo 

especializado em furtos 

de defensivos agrícolas. 

As ações, que visam se-

questro de R$ 1,2 milhão, 
ocorreram em Canarana 

(MT) e cidades de GO, co-

brindo furtos desde 2021.

Em Catalão, Goiás, a Polí-

cia Civil apreendeu duas 

pistolas e 1.159 munições 

em uma empresa após 

denúncia de violência do-

méstica. O homem de 47 
anos responsável pelo ar-

senal estava ausente, mas 

possui autorização para 

posse das armas. Ele res-

ponderá pelo crime em 

liberdade.

Comunidades quilombo-

las de Mato Grosso do Sul 

serão mapeadas em 30 

dias por uma força-tarefa 

com o Incra e a Defenso-

ria Pública da União. Pu-

blicada hoje (6) no Diário 

Oficial, a medida cria um 
grupo de trabalho para 

elaborar um relatório com 

propostas para o cadastro 

e estudos adicionais.

A SES de Mato Grosso do 

Sul atualizou o fluxo para 
acesso a medicamentos 

contra leishmanioses. A 

gestão passou da Vigilân-

cia Epidemiológica para a 

Assistência Farmacêutica, 

que terá plantão nos finais 
de semana. Solicitações de-

vem seguir a DCB e vir de 

serviços públicos.

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) pre-

vê chuvas de 40 a 50 mm 

para o sul de Mato Grosso 

do Sul e oeste do Paraná a 

partir de quinta-feira (08). 

As chuvas também avan-

çarão pelo Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina, com 

acumulados que podem 

atingir até 70 mm.

Goiás bateu recorde em 

julho de 2024, com a aber-

tura de 3.633 empresas, o 

melhor índice para o mês 

na série histórica, segundo 

a Junta Comercial de Goiás 

(Juceg). No acumulado de 
janeiro a julho, foram 23.489 

novos empreendimentos, 

sendo 1.080 com capital su-

perior a R$ 500 mil.

Em 2024, a Vigilância Sa-

nitária do Distrito Federal 

já executou mais de 11 mil 

inspeções, abrangendo 

alimentos, bebidas, medi-

camentos e cosméticos. 

Comemorando sua data 

nacional em 5 de agosto, o 

órgão reforça seu papel es-

sencial na proteção da saú-

de pública e na prevenção 

de riscos sanitários.

O Instituto Mato-grossense 
de Economia Agropecuária 

(Imea) divulgou que a de-

manda por milho no estado 

será maior do que o espera-

do, com aumento de 6,06% 

em relação à temporada 

passada. A demanda inter-

na é puxada por usinas de 

etanol. A expectativa para a 

safra é de 48,15 milhões de 

toneladas, 6,18% menor.

Nova portaria publicada 
no Diário Oficial do DF na 
segunda (5) regulamenta 

os processos administrati-

vos disciplinares para cus-

todiados. A Portaria nº 190, 

em vigor em 60 dias, visa 

aprimorar a gestão e ga-

rantir transparência, de-

talhando procedimentos 

como instauração, prazos 

e sanções disciplinares

O governo de Goiás lançou 
um edital para preencher 

39 vagas na Secretaria de 

Estado da Infraestrutura 

(Seinfra), com salários de 

até R$ 10,8 mil. As vagas 
são para arquiteto, asses-

sor técnico em infraestru-

tura e engenheiro de in-

fraestrutura (júnior, pleno 

e sênior). 

Sidney Marçal

Descoberta foi feita em área desmatada do Cerrado

Botânico descobre nova 
espécie de orquídea em MT

GDF atualiza suas metas 
e projetos econômicos

Por Mayariane Castro

O Governo do Distrito 
Federal (GDF) apresentou na 
manhã de terça-feira (6), du-
rante a Terceira Reunião do 
Modelo de Governança da ges-
tão 2023-2026, as principais 
ações e projetos em andamen-
to para o desenvolvimento da 
capital e Entorno. O evento 
foi realizado pelo Conselho de 
Desenvolvimento Econômico 
Sustentável e Estratégico do 

DF (Codese-DF) no auditório 
do Centro Empresarial do Ban-
co de Brasília (BRB), e contou 
com a presença do governador 
Ibaneis Rocha.

O evento teve como objeti-
vo promover um debate sobre 
o desenvolvimento econômico 
e sustentável da capital, bem 
como avaliar os avanços nas 
ações e metas estratégicas defi-
nidas pelo Codese em 2022 e 
incorporadas ao atual Plano de 
Governo do Distrito Federal. 

Na reunião, foram destacados 
sete pontos principais, sendo 
eles saúde, educação, seguran-
ça, desenvolvimento social, ha-
bitação, infraestrutura e desen-
volvimento econômico.

O Codese-DF, criado em 
2017, é responsável por elabo-
rar propostas e dialogar com o 
governo sobre o planejamento 
econômico sustentável de Bra-
sília e do Entorno. O conselho 
é composto por empresários, 
acadêmicos, técnicos e mem-

bros da sociedade civil. O pre-
sidente do Codese, Leonardo 
Ávila, afirmou que das propos-
tas oferecidas pelo plano, mais 
de 90% foram aceitas dentro do 
Plano de Governo.

Saúde

Durante a apresentação, o 
GDF destacou iniciativas nas 
áreas de saúde, educação e in-
fraestrutura. Na saúde, além da 
construção de novas unidades 
hospitalares, como hospitais, 
UPAs e UBSs, o governo plane-
ja expandir a cobertura da Es-
tratégia Saúde da Família (ESF) 
para 80%, que atualmente está 
em 76,79%. Na educação, fo-
ram destacadas as nomeações 
de 3,4 mil novos profissionais e 
previsão de concursos públicos.

Durante o evento, o gover-
nador frisou sobre os planos de 
melhoria e desenvolvimento 
do DF, mesmo que a devoluti-
va social não seja favorável. “A 
junção da sociedade civil com 
o governo é muito importante 
para o desenvolvimento da ca-
pital da República. O nosso de-
sejo até o último dia de governo 
é entregar uma cidade transfor-
mada”, discursou.

*com informações de Agên-
cia Brasília e GDF

Governo pretende expandir o projeto de saúde da família
Renato Alves/Agência Brasília

Mais de 90% das metas foram incluídas



Quarta-feira, 7 de Agosto de 2024 11NORTE

O Ministério Público Federal 
(MPF) instaurou inquérito civil 
para investigar irregularidades na 
cobrança da primeira via da nova 
Carteira de Identidade Nacional 
(CIN) no Acre. A lei federal de-
termina que a emissão da 1ª via 
deve ser gratuita, mas há indícios 
de que o Instituto de Identificação 
da Polícia Civil do Acre não está 
cumprindo essa norma.

O procurador Lucas Cos-
ta Almeida Dias requisitou ao 
governador do estado infor-
mações sobre a gratuidade, o 
cronograma de renovação, e os 
valores arrecadados. Também 
pediu justificativas para o custo 
mais alto da 2ª via em relação a 
outros estados. O MPF deu um 
prazo de 30 dias para resposta.

O governo federal dobrou o 
repasse de recursos para o pro-
grama Brasil Sorridente, visan-
do ampliar o acesso à saúde bu-
cal. Em todo o país, há 31,7 mil 
equipes em 5.096 municípios, 
com um investimento total de 
R$ 136,87 milhões em 2024, 
um aumento de 126% em rela-
ção a 2022. 

No Amapá, o número de 
equipes subiu de 103 para 127 
e o repasse dobrou de R$ 340 
mil para R$ 640 mil. 

A Lei 14.572, sancionada 
em 2023, incorporou a política 
de saúde bucal ao SUS, garan-
tindo atendimento gratuito. O 
investimento também inclui a 
modernização de Centros de 
Especialidades Odontológicas.

A Defensoria Pública do 
Amazonas requisitou medidas 
preventivas em embarcações após 
recentes acidentes fluviais que re-
sultaram em mortes e incêndios. 
Em ofícios enviados a diversas 
autoridades, o órgão destacou a 
necessidade de aprimorar a fisca-
lização, treinar adequadamente as 
tripulações e implementar progra-
mas de conscientização para pas-
sageiros e operadores.

A Defensoria também su-
geriu o uso de tecnologias de 
rastreamento para emergências 
e melhorias na infraestrutura 
de apoio. Os destinatários dos 
ofícios incluem a Marinha, 
ANTAQ, ARSEPAM, MPT, 
CBMAM e MPF, com urgên-
cia nas ações solicitadas.

 MPF investiga 
cobrança 
indevida da 
CIN no estado

Governo dobra 
investimento 
no Brasil 
Sorridente

Defensoria 
pede medidas 
pós-acidentes 
fluviais

ACRE AMAPÁ AMAZONAS 

A Universidade do Estado do 
Pará (Uepa) anulou as matrículas 
dos estudantes Moisés Oliveira 
Assunção e Eliesio Bastos Ataíde, 
envolvidos em fraudes no Enem 
de 2022 e 2023 para ingressar 
no curso de Medicina. A decisão, 
publicada no Diário Oficial, foi 
baseada em uma investigação da 
Polícia Federal (PF), que concluiu 
o caso e o encaminhou ao Minis-
tério Público. André Rodrigues 
Ataíde, que fez as provas no lugar 
de Moisés e Eliesio, pediu desliga-
mento antes da anulação de sua 
matrícula. Ele poderá transferir 
disciplinas cursadas para outras 
instituições. Moisés e Eliesio não 
poderão creditar matérias nem 
serão investigados em processos 
administrativos da Uepa.

Uepa anula 
matrículas por 
envolvimento 
em fraude

PARÁ

Rio Madeira registra 
níveis históricos

Em julho, o Rio Madeira 
atingiu níveis de seca históri-
cos, com o nível da água bai-
xando a 2,45 metros no dia 31, 
o menor nível já registrado no 
mês desde o início do monito-
ramento pelo Serviço Geológi-
co do Brasil (SGB), há 57 anos. 

De acordo com o Centro 
Gestor e Operacional do Siste-
ma de Proteção da Amazônia 
(Censipam), o mês de julho 
teve apenas um dia com pre-
cipitação, acumulando apenas 
3,4 mm de chuva.

A crise hídrica é atribuída 
principalmente ao aquecimen-
to anômalo do Oceano Atlân-
tico Norte e ao fenômeno El 
Niño. Marcus Suassuna, enge-
nheiro hidrólogo e pesquisa-
dor em geociências pelo SGB, 
explica que esses fatores estão 
atrasando o início da estação 
chuvosa e enfraquecendo as 
chuvas iniciais. Como resul-
tado, as cheias de 2024 foram 
abaixo da média histórica, e a 
vazão do Rio Madeira está sig-
nificativamente reduzida.

A falta de água também 
afeta a geração de energia na 
região. O Rio Madeira abriga 
duas das maiores usinas hi-
drelétricas do Brasil: Jirau e 
Santo Antônio, que represen-
tam cerca de 7% da capacidade 
de geração do sistema elétrico 
nacional. A seca está colocan-
do a usina de Santo Antônio 
em risco de paralisação. Caso o 
nível da água continue baixo, as 
turbinas podem ser desligadas 
para evitar danos. A hidrelé-
trica de Jirau possui maior fle-
xibilidade para operar durante 
períodos de seca, mas também 
enfrenta desafios.

Além dos impactos sobre a 
geração de energia, a seca tem 
consequências severas para a 
população local. Em várias co-
munidades ao longo do Baixo 
Madeira, a escassez de água tem 
levado a dificuldades significa-
tivas. A Agência Nacional de 
Águas e Saneamento (ANA) 
declarou a “situação crítica” de 
escassez no rio Madeira até 30 
de novembro.

Preço dos combustíveis 
sobe em Rondônia

A seca prolongada no 
Rio Madeira, em Rondônia, 
está afetando o transporte de 
combustíveis e deve resultar 
em aumento nos preços. De 
acordo com o Conselho Na-
cional de Política Fazendária 
(Confaz), o baixo nível do 
rio compromete a navegação, 
tornando o transporte fluvial 
mais lento e oneroso, o que 
impacta diretamente o custo 
final dos combustíveis.

As distribuidoras que aten-
dem Manaus e regiões vizinhas, 
incluindo parte de Rondônia 

e Acre, enfrentam dificuldades 
devido à capacidade reduzida 
das balsas para evitar encalha-
mentos. O Sindicato do Co-
mércio Varejista de Derivados 
de Petróleo do Estado do Acre 
(Sindepac) já alertou para pos-
síveis reajustes nos preços dos 
combustíveis em Rio Branco.

O Confaz prevê um reajus-
te de até 20% nos preços, o que 
corresponderia a um acréscimo 
médio de R$ 0,40 por litro de 
gasolina e diesel. A crise hídrica 
do ano passado teve efeitos se-
melhantes.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Crise hídrica compromete transporte fluvial
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O Governo de Roraima 

iniciou um projeto de re-

vitalização do patrimônio 

cultural do estado, des-

tacando a reinauguração 

da Casa de Cultura Madre 

Leotávia Zoller em julho. 

O prédio restaurado ago-

ra abriga a Academia Ro-

raimense de Letras (ARL). 

O Teatro Carlos Gomes e 

o Palácio da Cultura Nenê 

Macaggi também estão 

sendo reformados.

A Casa de Cultura, 

construída na década de 

1940, foi completamen-

te restaurada manten-

do suas características 

originais. A reforma pre-

servou itens históricos e 

restabeleceu a funcio-

nalidade do prédio, que 

é considerado um patri-

mônio de Roraima.

O teatro, que estava fe-

chado desde 2008, rece-

berá uma modernização 

completa e melhorará a 

infraestrutura para aces-

sibilidade. O Palácio da 

Cultura, por sua vez, vai 

abrigar a Biblioteca Públi-

ca de Roraima. A conclu-

são das reformas preten-

de revitalizar o Centro de 

Boa Vista, promovendo a 

cultura e atraindo turistas.

O governo do Acre anun-

ciou um investimento de 

R$ 3,5 milhões para estu-

dos ambientais do Ramal 

do Juazeiro, ligando Santa 

Rosa do Purus a Manoel 

Urbano. Com 199 km, sen-

do 60 km já estudados, 

os recursos servirão para 

contratar análises am-

bientais e arqueológicas 

essenciais ao projeto.

A Operação Máscara de 

Janos, em Porto Velho 

(RO), revelou fraude em li-

citações. A PF e a PC cum-

priram quatro mandados 

de busca. Duas empresas 

de construção civil simu-

lavam competição; uma 

era fachada e ganhou R$ 

8,4 milhões em 2022. Am-

bas fraudaram cerca de 

583 licitações em 15 anos.

O terminal hidroviário no 

píer 2 do Trapiche San-

ta Inês, em Macapá (AP), 

está sendo reformado e 

tem previsão de ser en-

tregue em quatro meses. 

A requalificação incluirá 
áreas cobertas, guichê de 

passagens, lanchonete, 

passarela e banheiros. A 

obra tem custo de R$ 1,4 

milhão.

Pela primeira vez desde 

2012, a Aneel decidiu re-

duzir a conta de luz dos 

paraenses. A decisão foi 

anunciada pelo presidente 

em exercício do Concepa, 

Cássio Bitar. A partir desta 

quarta (7), o reajuste tari-

fário da Equatorial Energia 

será negativo, beneficiando 
os consumidores do Pará.

O Acre viu um aumento de 

54,5% nas doações de imó-

veis em 2023, com 68 escri-

turas, frente a 44 em 2022. 

O Colégio Notarial do 

Brasil - Seção Acre atribui 

o crescimento à expecta-

tiva de aumento dos im-

postos sobre transmis-

são de bens imobiliários 

em 2024.

O prazo para acabar com 

lixões, definido pelo Novo 
Marco do Saneamento Bá-

sico, expirou em 2/8, mas 121 

cidades do Tocantins ainda 

não se adequaram. O esta-

do é o 4º com mais lixões 

no Brasil. Nacionalmente, 

1.593 cidades usam lixões e 

636 têm aterros controla-

dos, métodos inadequados.

A Justiça decretou a pri-

são preventiva de dois 

homens flagrados com 
500 canários-da-terra no 

aeroporto de Boa Vista. 

Detidos pela Polícia Fe-

deral, eles são investiga-

dos por tráfico de animais 
silvestres, maus-tratos e 

receptação qualificada. A 
espécie é frequentemen-

te traficada para rinhas. 

A Secretaria de Cultura de 

Santarém (PA) iniciou a 

montagem para o 48° Fes-

tival Folclórico, que aconte-

cerá de 8 a 11 de agosto no 

Parque da Cidade. 

O evento contará com 

35 grupos de quadrilhas 

e carimbó. A Prefeitura e 

equipes de Urbanismo e 

Iluminação estão preparan-

do o espaço.

O principal evento do se-

tor primário no Amazonas 

teve início nesta quarta-

-feira, 7, em Manaus. Com 

a participação de mais de 

100 expositores, o evento 

deve movimentar R$ 50 

milhões em novos negó-

cios, marcando a reto-

mada de um dos setores 

mais importantes da eco-

nomia amazonense.

O Corpo de Bombeiros de 

Rondônia intensificou o 
combate ao incêndio no 

Parque Estadual de Guaja-

rá-Mirim, que começou em 

11 de julho. Com o reforço 

de 10 militares e equipa-

mentos, além de um he-

licóptero, as ações visam 

controlar o fogo e proteger 

a biodiversidade

Secom-RR

Casa da Cultura Madre Leotávia Zoller

Governo de Roraima revitaliza 
patrimônio histórico

Calçadão e Rio Acre em 
situação de emergência

Quase uma semana após 
o governo do Acre declarar 
emergência devido às erosões 
no leito do Rio Acre, a situação 
no Calçadão do Novo Merca-
do Velho, em Rio Branco, tem 
se deteriorado. O espaço, que 
é um dos principais pontos 
turísticos da cidade, apresenta 
rachaduras significativas que 
afetam tanto a segurança dos 
transeuntes quanto a estrutura 
dos estabelecimentos comer-
ciais locais.

A comerciante Izyani Ar-
ruda relatou os impactos nega-
tivos para seu negócio, desta-
cando o medo de um possível 
desabamento e a queda nas ven-
das. A dona de casa Maria Cris-
tina também expressou preocu-
pação, mencionando que evita 
transitar pela área devido ao 
perigo representado pelas ra-
chaduras.

O Calçadão, que cobre uma 
extensão de 270 metros, foi in-
terditado no dia 12 de julho de-
vido ao risco de desabamento. 
Duas semanas antes, a Passarela 
Joaquim Macêdo, na mesma re-
gião, também havia sido inter-
ditada pelos mesmos motivos. 
O coordenador da Defesa Civil 
estadual, coronel Carlos Batis-
ta, explicou que a área afetada 

de aproximadamente 250 me-
tros está em movimento devido 
às recentes inundações.

O doutor em Engenharia 
de Água e Meio Ambiente, 
Tarcísio Fernandes, atribuiu 
a erosão às cheias e mudanças 
climáticas. Fernandes alertou 
que a continuidade dos eventos 
extremos pode agravar ainda 
mais a situação do Calçadão no 
futuro.

O Decreto nº 11.524, pu-
blicado no Diário Oficial do 

Estado, declara emergência 
devido às erosões, apontando 
para a deterioração de calçadas 
e a movimentação do Calçadão, 
além dos riscos para prédios 
históricos. 

A seca prolongada do Rio 
Acre, que começou a ser moni-
torada desde 11 de junho, tam-
bém contribui para a crise atual. 
O manancial está abaixo de 2 
metros há mais de 40 dias e, no 
dia 30 de julho, marcou 1,49 
metro, o menor nível registrado 

em 2024 até o momento. A bai-
xa do nível do rio afetou a Esta-
ção de Tratamento de Água II 
(ETA II), que abastece mais de 
250 mil pessoas em Rio Branco. 
Parte da ETA II desabou em 24 
de julho, prejudicando a distri-
buição de água.

A falta de chuvas continua 
a agravar a situação. A Bacia do 
Rio Acre permanece em alerta 
máximo para seca, com a situa-
ção crítica perdurando há pelo 
menos um mês.

Situação se agrava em Rio Branco com erosões e seca extensa
José Rodinei/Rede Amazônica

Calçadão do Novo Mercado Velho apresenta rachaduras e erosões 
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O governo do Ceará assi-
nou um memorando de enten-
dimento com a Solar Coca-Co-
la, garantindo um investimento 
de R$ 306 milhões para a mo-
dernização da fábrica e aumen-
to da produção em Maracanaú.

O governador Elmano de 
Freitas destacou a importância 
do investimento para a geração 
de empregos e desenvolvimento 
econômico e social do estado.

A Solar Coca-Cola possui 
uma fábrica, um centro de dis-
tribuição, um centro de ven-
das e mais de 55 mil pontos 
de venda no estado. A empresa 
também é parceira no combate 
à fome, apoiando a capacitação 
de 600 pessoas em gastronomia 
em Maracanaú.

A Secretaria de Mobilidade 
(Semob) suspendeu a entrada de 
ônibus no bairro de Engomadei-
ra, em Salvador, após um homem 
fazer uma família refém na se-
gunda-feira (5). A medida, válida 
durante a manhã desta terça-feira 
(6), também afetou a circulação 
na Estrada das Barreiras e em 
Tancredo Neves, onde apenas os 
micro-ônibus “amarelinhos” es-
tão operando.

Segundo a Semob, uma ope-
ração policial no bairro desviou 
os coletivos para o Conjunto 
ACM, enquanto os ônibus na 
Estrada das Barreiras estão utili-
zando o Cabula VI como rota al-
ternativa. A suspensão visa evitar 
manifestações após a morte do 
suspeito, que será enterrado hoje.

Durante a Semana do Petró-
leo em Sergipe, Gás e Energia, a 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP) anunciou investimentos 
de R$ 32 bilhões em Sergipe até 
2028.

Além dos investimentos, a 
ANP prevê que os royalties ao 
estado aumentarão de R$ 56,9 
milhões em 2021 para R$ 135,4 
milhões em 2028, e os municí-
pios receberão R$ 359 milhões. 
Grande parte dos investimentos 
faz parte do programa Sergipe 
Águas Profundas, da Petrobras, 
que inclui sete campos de produ-
ção com previsão de exportar 18 
milhões de metros cúbicos de gás 
natural por dia e 240 mil barris de 
petróleo por dia.

Estado recebe 
R$306 milhões 
da Solar 
Coca-Cola

Suspenção 
de ônibus em 
bairro após 
sequestro

Estado 
atrai R$32 
bilhões em 
investimentos

CEARÁ BAHIA SERGIPE

A plataforma de viagens De-
colar aponta João Pessoa (PB) 
como um dos 20 destinos mais 
desejados para o segundo semes-
tre de 2024. A capital paraibana 
ocupa a 13ª posição no ranking, 
com um aumento de 52% nas 
buscas em comparação ao mesmo 
período de 2023. O diretor-geral 
da Decolar, Alex Todres, destaca 
que a tendência de viagens mais 
curtas e frequentes reflete a maior 
flexibilidade proporcionada pelo 
modelo híbrido de trabalho.

A PBTur, atribui o sucesso 
ao esforço contínuo na promo-
ção do turismo local. O secretá-
rio de Turismo da Paraíba, Mi-
guel Ângelo, também celebra 
a posição de destaque de João 
Pessoa no cenário nacional.

João Pessoa é 
destaque entre 
destinos mais 
desejados

PARAÍBA

Porto do Pecém 
cresce 11,3% em 2024

A movimentação de cargas 
no Porto do Pecém aumentou 
11,3% no primeiro semestre de 
2024, em comparação ao mes-
mo período do ano anterior, 
totalizando 8.997.809 tonela-
das. Em 2023, foram movimen-
tadas 8.084.645 toneladas. A 
movimentação de contêineres 
também registrou crescimento, 
alcançando 235.186 TEUs, um 
aumento de 16% em relação ao 
mesmo período do ano anterior.

O presidente do Complexo 
do Pecém, Hugo Figueiredo atri-
bui o crescimento à celebração 
de novos contratos na área de 
mineração, especialmente para a 
exportação de minério de ferro, 
e à implementação de uma nova 
linha de contêineres na cabota-
gem, que aumentou a eficiência 
e sustentabilidade das operações. 
Ele também destaca o aumento 
na importação de painéis solares 
e na movimentação de pás eó-
licas, refletindo o avanço da ge-
ração de energias renováveis no 
Ceará e áreas vizinhas.

Na navegação de cabotagem, 

houve um aumento de 9%, com 
5.804.926 toneladas movimen-
tadas. Os principais produtos 
desembarcados foram minérios 
(2.307.760 t), cereais (252.989 
t), combustíveis minerais 
(209.235 t) e plásticos (106.089 
t). No embarque, destacaram-se 
ferro fundido (391.108 t), sal 
(350.724 t), plásticos (111.870 
t) e cereais (67.661 t).

A navegação de longo cur-
so cresceu 16%, movimentando 
3.192.883 toneladas. No desem-
barque, os principais produtos 
foram combustíveis minerais 
(1.233.071 t), ferro fundido 
(274.493 t) e máquinas (10.107 
t). No embarque, destacaram-se 
ferro fundido (1.130.585 t), mi-
nérios (265.076 t), sal (31.479 t) e 
combustíveis minerais (19.862 t).

O Porto do Pecém é um ter-
minal multicargas, movimentan-
do granéis sólidos, líquidos, con-
têineres e cargas gerais em seus 10 
berços. O porto integra o Com-
plexo do Pecém (CIPP S/A), uma 
joint venture entre o Governo do 
Estado e o Porto de Roterdã.

Maranhão sedia a 
RoboWorld Cup 2024

A capital maranhense, São 
Luís, está sediando a RoboWorld 
Cup FIRA 2024, um dos mais 
importantes eventos de robótica 
internacional. A competição co-
meçou nesta segunda-feira (5) no 
Multicenter Negócios e Eventos, 
no bairro Cohafuma, e se esten-
de até sexta-feira (9). O evento 
é organizado pelo Governo do 
Maranhão, por meio do Instituto 
Estadual de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Maranhão (Iema).

A RoboWorld Cup FIRA 
2024 reúne competidores de 22 
países, incluindo 44 equipes da 

rede estadual de ensino do Ma-
ranhão e outras de oito estados 
brasileiros. O governador Car-
los Brandão destacou a impor-
tância do evento para o fortale-
cimento da ciência, tecnologia e 
inovação no estado.

O evento promove o avanço 
de tecnologias e inovação, atrain-
do investimentos estrangeiros e 
oportunidades de colaboração in-
ternacional. São mais de 360 equi-
pes participando em atividades 
que incluem jogos e competições, 
projetadas para destacar o melhor 
de cada participante.

Fernando dos Anjos/Gov-MA

Evento internacional de robótica conta com 360 equipes
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No Colégio Estadual Pro-

fessor Carlos Valadares, em 

Santa Bárbara (BA), 20 alu-

nos estão desenvolvendo 

projetos que integram tec-

nologia e sustentabilidade, 

como a Horta Inteligente 

de Irrigação Automática e 

brinquedos robóticos feitos 

com materiais recicláveis. 

Orientados pela professora 

Hevelynn Franco Martins, 

os estudantes do 3º ano do 

Ensino Médio Técnico em 

Agroindústria estão imple-

mentando 48 projetos na 

escola, resultado do inves-

timento da Secretaria da 

Educação do Estado (SEC) 

na formação de docentes e 

no desenvolvimento de ini-

ciativas inovadoras. Um dos 

projetos, utilizando Cultura 

Maker e Steam, envolve a 

criação de 35 brinquedos 

robóticos com material re-

ciclável, que serão doados 

para crianças carentes de 

Santa Bárbara. Outro proje-

to visa a construção de um 

robô que mede a umidade 

do solo e realiza a irrigação 

automática, promovendo 

sustentabilidade e eficiên-

cia no uso da água, além de 

conscientizar sobre a im-

portância de uma alimen-

tação saudável.

Alagoas venceu duas pre-

miações na área previ-

denciária: 1º lugar em In-

vestimentos e 1º lugar em 

Selo Gestor Ouro, para a 

Alagoas Previdência, Ro-

berto Moisés. Os prêmios 
foram entregues no 3º Se-

minário de Investimentos 

e Gestão Previdenciária, 

realizado pela Aneprem 

em Campo Grande (MS).

O governo do Ceará, atra-

vés da Secretaria do Tra-

balho e em parceria com 

o Instituto Centec, lançou 

o Projeto Qualificar+, in-

vestindo R$ 21,3 milhões 
para formar 16 mil pessoas 

até abril de 2025. O proje-

to visa promover a inclu-

são sociodigital e a inser-

ção produtiva com foco 

em emprego e renda.

Uma fábrica de papelão 

em Sousa, Sertão da Para-

íba, foi totalmente destruí-

da por um incêndio no sá-

bado (3). O fogo começou 

em um matagal próximo 

e se espalhou pela fábrica. 

Bombeiros combateram 

as chamas por horas e nin-

guém se feriu. Uma perícia 

será realizada para deter-

minar a causa do incêndio.

O governo do Piauí, através 

da Setrans, investe R$ 15 
milhões na construção da 

ponte sobre o riacho Men-

des na PI-219, ligando Ca-

navieira à BR-343. Com 108 
metros de extensão e vigas 

metálicas, a obra deve ser 

concluída até outubro para 

evitar transtornos durante 

o período chuvoso.

O governo de Sergipe 

concedeu incentivos fis-

cais e locacionais a 19 em-

presas entre junho e julho 

e previsão de 741 empre-

gos diretos. Os incentivos, 

incluem abatimentos no 

ICMS e apoio locacional 

para instalação de novas 

indústrias em várias regi-

ões do estado.

A Câmara Municipal de São 

Luís voltou a funcionar em 

5 de agosto após reformas 

no plenário. O período de 

suspensão foi para resolver 

problemas hidráulicos e 

elétricos. A Câmara discu-

tirá a atualização da Lei de 

Zoneamento Urbano, as 

Leis Orçamentárias e con-

tinuará a CPI dos Contratos.

O governo da Bahia, por 

meio da Secretaria de 

Assistência e Desenvol-
vimento Social, publicou 

edital para selecionar or-

ganizações da sociedade 

civil visando implantar e 

estruturar dois mil quin-

tais produtivos na agricul-

tura familiar. A iniciativa 

beneficiará agricultores 
familiares vulneráveis.

Policiais rodoviários fede-

rais apreenderam 272.200 

maços de cigarros contra-

bandeados em um cami-

nhão-baú na BR 135, km 
190, no Maranhão. O mo-

torista, que transportava 

os cigarros escondidos sob 

madeira serrada e sem do-

cumentação, foi detido e 

encaminhado à Polícia Civil 

em Codó (MA).

Rodoviários de Pernam-

buco realizaram uma pas-

seata nesta terça-feira (6) 

até a sede da Semobi-PE 

para cobrar direitos dos 

motoristas da Vera Cruz e 

agendar uma audiência. A 
Vera Cruz deixou de ope-

rar 14 linhas, transferidas 

para Borborema e Metro-

politana, sem compensar 

os funcionários.

A edição 2024 da Festa 

do Bode, promovida pelo 

governo do Rio Grande 
do Norte e a prefeitura de 

Mossoró, começa nesta 

quinta-feira (8) e vai até do-

mingo (11) no Parque de Ex-

posições Armando Buá. O 

evento contará com cursos, 

palestras e serviços de ór-

gãos como Idiarn e Emater.

Ascom/Sec

Estudantes criam projetos de robótica e agroindústria

Alunos baianos unem 
tecnologia e sustentabilidade

Piauí solicita crédito de 
R$ 2,5 bi ao Banco do Brasil

O governo do Piauí enviou 
à Assembleia Legislativa, nesta 
segunda-feira (5), um pedido de 
autorização para contratar um 
empréstimo de R$ 2,5 bilhões 
junto ao Banco do Brasil. A soli-
citação foi apresentada pela Mesa 
Diretora e seguirá para análise das 
comissões técnicas antes de ser 
submetida ao plenário.

Os recursos serão destinados 
a investimentos em infraestru-
tura de transportes, mobilidade 
urbana, urbanização, segurança 

pública, saúde e infraestrutura hí-
drica. Na mensagem justificativa, 
o governo argumenta que inves-
timentos nessas áreas prioritárias 
não apenas melhoram a qualidade 
de vida da população, mas tam-
bém geram empregos e aumen-
tam a renda. Segundo o governo, 
a meta é reduzir desigualdades e 
criar oportunidades de emprego, 
em linha com as Diretrizes para o 
Desenvolvimento de Longo Pra-
zo do Piauí.

A proposta destaca que os in-

vestimentos públicos terão impac-
to significativo na diminuição das 
desigualdades sociais, benefician-
do as regiões mais carentes e os 
grupos mais vulneráveis, assegu-
rando acesso a serviços essenciais e 
promovendo inclusão social.

Um dos focos do financia-
mento é a continuidade do pro-
grama de infraestrutura de trans-
porte, que inclui pavimentação, 
restauração e manutenção de 
estradas, além de ações em outros 
modais como ferrovias e aviação. 

O governo também planeja as-
faltar ruas e avenidas, construir e 
revitalizar praças, parques, giná-
sios poliesportivos e estádios de 
futebol, e melhorar a iluminação 
pública em todos os municípios 
do estado.

Na área de segurança, os recur-
sos serão usados para continuar a 
reestruturação do setor, que tem 
registrado redução de homicídios 
e crimes contra o patrimônio. 
Estão previstas construções e re-
formas de instalações policiais, 
aquisição de equipamentos tec-
nológicos e bélicos, itens de pro-
teção individual e de salvamento, 
e expansão da frota de veículos. O 
objetivo é melhorar o atendimen-
to à população, combater o crime 
organizado e aumentar a eficiên-
cia operacional.

Para o setor de saúde, o 
governo planeja reformas em 
hospitais e unidades de saúde, 
além da aquisição de novos e 
modernos equipamentos para 
diagnóstico e prevenção de 
doenças.

A proposta inclui um apor-
te de capital para empresas es-
tatais e sociedades de economia 
mista que desempenham papel 
estratégico no estado, como a 
continuidade das obras no Por-
to de Luís Correia.

Projeto busca investimentos em infraestrutura, saúde e segurança
Gov-PI

Recursos visam melhorar infraestrutura, segurança, saúde e setor hídrico do estado
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Alagoas anuncia apoio a 36 eventos científicos
A Fundação de Amparo à 

Pesquisa do Estado de Alagoas, 
órgão vinculado à Secretária de 
Estado da Ciência, da Tecno-
logia e da Inovação, divulgou o 
resultado do Edital de Auxílio à 
Organização de Eventos Cien-
tíficos. A chamada deste ano 
propiciará a realização de 36 
eventos, por quatro instituições: 

a Universidade Estadual de Ala-
goas; a Universidade Estadual 
de Ciências da Saúde, a Univer-
sidade Federal de Alagoas e o 
Centro Universitário Cesmac.

Desde 2015, esse apoio é 
concedido com recursos exclu-
sivamente estaduais. Os even-
tos contemplam todas as áreas 
do conhecimento, e têm abran-

gências diversas, desde o acadê-
mico, passando pelos níveis es-
tadual, regional e nacional, até 
o internacional.

Um deles é o XLV Congres-
so Ibero-Latino-Americano de 
Métodos Computacionais em 
Engenharia, evento realizado 
desde 1977, com maior núme-
ro de edições no Brasil, mas 

que também já foi abrigado 
por Argentina, Chile, Espa-
nha, Itália e França.

Responsável pelo projeto, a 
professora Aline Silva, doutora 
em Engenharia Civil, comenta 
que o evento internacional “é 
tradicional para formação de 
recursos humanos das áreas de 
Ciências e Engenharias”.

CORREIO OPINIÃO

Por João Badari*

Recente matéria publi-
cada na mídia destacou que 
parlamentares da Câmara 
dos Deputados já estão se 
movimentando para apre-
sentar uma nova proposta 
de Reforma da Previdência 
em 2025. Trata-se de um 
tema sempre delicado, prin-
cipalmente após a reforma de 
2019 que tornou o caminho 
dos trabalhadores e trabalha-
doras do país mais difícil para 
a sonhada aposentadoria.

Importante destacar que 
o debate sobre mudanças no 
sistema previdenciário bra-
sileiro é necessário, mas não 
pode apenas ter o viés finan-
ceiro como ponto de partida 
da discussão. Essa nova pro-
posta que deverá ser estudada 
por deputados e senadores 
parece ter como ponto de 
partida a questão do aumento 
de ao menos R$ 100 bilhões 
que a Previdência Social terá 
em suas despesas nos próxi-
mos quatro anos devido à po-
lítica de valorização do salário 
mínimo instituída pelo atual 
Governo Federal.

Essa narrativa da conten-
ção do crescimento das des-
pesas da Previdência Social é 
defendida por ser necessária 
para garantir a sobrevivência 
do novo arcabouço fiscal. E 
por ser baseada nessa questão 
arrecadatória, se fala em até na 
desvinculação dos benefícios 
previdenciários da correção 
do salário mínimo, além de 
uma nova reforma nas regras 
das aposentadorias e pensões. 
Embora haja manifestação 
contrária do governo com re-
lação a este retrocesso social.

São todas essas questões 
pensando apenas no ajus-
te de contas dos cofres da 
União. Ou seja, tem uma 
visão míope do sistema pre-
videnciário, muito focada 
apenas no fator financeiro e 
pouco (ou nada) no social. 
A previdência pública hoje 
se mostra como o maior ali-
cerce na base da pirâmide so-
cial brasileira, onde aposen-
tados, órfãos e incapacitados 
utilizam seus pagamentos 
mensais para sobreviverem.

Sinceramente, acredito 
que seria positivo um novo 
debate popular sobre possí-
veis mudanças na Previdên-
cia Social brasileira. E, se for 
realmente para ter uma nova 
reforma da Previdência, que 
haja um sério estudo do im-
pacto social. Como exemplo, 
se pegarmos duas localidades 
dentro da cidade de São Pau-
lo, como o bairro periférico 
de Cidade Tiradentes, onde a 
expectativa de vida é inferior 
a 60 anos, enquanto no bair-
ro nobre de Alto de Pinhei-
ros, essa mesma expectativa 
supera os 80 anos, consegui-
mos enxergar uma distorção 
social em um raio de poucos 
quilômetros de diferença. 
Imagina estender esse estudo 
para todo o país. Quanta dis-
torção não encontraremos. 
Por isso, antes de qualquer 
mudança significativa nas re-
gras atuais, é preciso um am-
plo estudo de impacto social. 
Senão marcharemos para 
uma situação na qual, cada 
vez mais, o pobre vai morrer 
trabalhando, sem chegar na 
aposentadoria. Não podemos 

ser um país no qual apenas a 
classe mais abastada terá aces-
so a aposentadoria.

Além disso, esse seria o 
momento também para a 
correção de anomalias tra-
zidas pela reforma de 2019. 
Um dos casos é o do bene-
fício por incapacidade, a 
aposentadoria por invalidez, 
que atualmente tem um va-
lor menor do que o auxílio-
-doença, que é temporário. 
O segurado acometido de 
uma incapacidade mais se-
vera e permanente recebe 
menos do que o trabalhador 
que possui prazo de recupe-
ração. Cito também outro 
caso, que é o da pensão por 
morte, onde um seguro so-
cial que é pago mensalmen-
te, no caso de uma fatalidade 
para deixar uma pensão dig-
na para a família, hoje, chega 
a ter um valor de menos da 
metade do que seria antes da 
reforma. O trabalhador paga 
compulsoriamente por anos 
e a família recebe apenas 
uma pequena fração.

Finalizo com a aposen-
tadoria especial, o benefício 
mais prejudicado com a refor-
ma da Previdência de 2019. 
Tivemos diversas regras que 
endureceram a concessão dos 
benefícios e prejudicaram o 
cálculo, mas a especial foi a 
mudança legislativa mais as-
sustadora. A aposentadoria 
especial é uma proteção social 
para o trabalhador que expõe 
diariamente a sua saúde em 
risco. Tem direito à aposenta-
doria especial o segurado que 
trabalha, como exemplo, ex-
posto a frio, calor, ruído, agen-
tes biológicos (como os vírus), 
eletricidade, entre outros.

Pelas novas regras os tra-
balhadores que entraram jo-
vens nesses serviços especiais 
terão de contribuir por até 
uma década a mais.

Antes de 13 de novem-
bro de 2019, o segurado que 
trabalhou por 15, 20 ou 25 
anos em condições especiais 
poderia se aposentar, inde-
pendentemente da sua idade. 
Esses anos variavam de acordo 
com a exposição e atividade 
que exercia.

A reforma da Previdência 
foi draconiana para o segura-
do especial e deixou a aposen-
tadoria mais difícil, porque 
agora é preciso cumprir uma 
idade mínima. Já imaginou, 
além de trabalhar por 25 anos 
exposto a ruído, ter que cum-
prir uma idade mínima? Isso 
vai tornar a saúde do trabalha-
dor ainda mais debilitada em 
sua velhice. Teremos um cus-
to maior com saúde pública, 
pois teremos uma geração de 
idosos doentes.

Portanto, ao se falar uma 
nova reforma na Previdên-
cia Social brasileira é preciso 
olhar mais para o social, do 
que para o cofre. Já temos uma 
série de obstáculos e distorções 
que foram criadas pelo último 
texto. Sabemos que a Previ-
dência Social tem um grande 
impacto financeiro, mas não 
podemos cortar ainda mais 
o cobertor do segurado e se-
gurada do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) que 
contribui mensalmente para 
ter um futuro digno.

*Advogado especialista 
em Direito Previdenciário

Nova proposta 
de Reforma da 
Previdência: um 
olhar além do viés 
financeiro

Sudene reativa comitê para 
fomento ao Nordeste

A Superintendência do De-
senvolvimento do Nordeste 
(Sudene) anunciou a reativação 
do Comitê Regional das Ins-
tituições Financeiras Federais 
(CORIFF), com o objetivo de 
melhorar o apoio financeiro ao 
setor produtivo da região. O 
anúncio foi feito nesta terça-feira 
(6) durante reunião no escritório 
regional do Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), em Recife. 
O CORIFF será vinculado ao 
Conselho Deliberativo da Sude-
ne e atuará de forma consultiva, 
auxiliando na formulação de 
medidas para otimizar a aplica-
ção dos recursos destinados ao 
desenvolvimento regional.

O comitê é composto por re-
presentantes do BNDES, Banco 
do Nordeste, Caixa Econômica 
Federal e Banco do Brasil, poden-
do incluir outras instituições con-
forme as necessidades discutidas 
pelo Conselho Deliberativo. O 
grupo tem a tarefa de estabelecer 
metas para promover o desenvol-
vimento do Nordeste, alinhan-
do-se a iniciativas como o Novo 
PAC e a Nova Indústria Brasil.

“Essa é uma retomada estra-
tégica no planejamento regional 
promovida pela Sudene. O CO-
RIFF tem um papel importantís-
simo de oferecer propostas que 
são práticas para acelerar os inves-
timentos financeiros e estimular 
projetos compatíveis com a agen-

da de desenvolvimento sustentá-
vel”, classificou o superintendente 
da Sudene, Danilo Cabral.

O comitê é um órgão de ca-
ráter permanente e consultivo do 
Conselho Deliberativo da Sude-
ne (Condel). O grupo é formado 
por representantes da administra-
ção superior do BNDES, Banco 
do Nordeste, Caixa Econômica 
Federal, Banco do Brasil. Outras 
instituições podem ser convida-
das considerando as pautas eco-
nômico-financeiras debatidas 
pelos membros do Condel.

O CORIFF vai estabelecer 
metas consolidadas entre as ins-
tituições para impulsionar o de-
senvolvimento do Nordeste, con-
siderando ações como o Novo 
PAC, a Nova Indústria Brasil, 

além das políticas de desenvolvi-
mento regional. O tema deve ser 
retomado pela Sudene na próxi-
ma reunião do seu conselho, pre-
vista para o dia 15 deste mês.

A diretora de Crédito Digital 
para Pequenas e Médias Empre-
sas do BNDES, Maria Fernan-
da Coelho comemorou o fato 
de reunir instituições que estão 
presentes no desenvolvimento 
das estratégias de fomento às ati-
vidades produtivas nordestinas. 
“Queremos ampliar ainda mais o 
investimento no Nordeste, forta-
lecendo o crescimento econômi-
co”, ratificou. 

O executivo do Consórcio 
Nordeste, Glauber Piva também 
ecoou a importância de promo-
ver ações que tragam mais desen-

volvimento à região. “É um reen-
contro do Nordeste com o Brasil 
a partir de uma agenda participa-
tiva”, destacou Piva.

A economista Tânia Ba-
celar comentou sobre o novo 
contexto econômico do Nor-
deste, observando que a região 
possui um número crescente de 
jovens qualificados e uma maior 
concentração de instituições de 
ciência e tecnologia.  “O desa-
fio é investir e saber quais são 
os atores estratégicos para isso. 
O Nordeste mudou e a agenda 
de investimentos se renovou, se 
tornando mais complexa. Os 
bancos públicos e de desenvol-
vimento são importantes para 
aumentar a capilaridade dos re-
cursos”, acrescentou.

Grupo vai discutir regionalização de crédito e investimentos
Agnelo Câmara (Ascom/Sudene)

Reunião discute estratégias para ampliar investimentos e fortalecer a produção do Nordeste
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O Governo de São Paulo 
publicou um decreto que re-
gulamenta a reestruturação 
dos cargos em comissão, parte 
do programa “São Paulo na 
Direção Certa”. O decreto, 
que entra em vigor hoje, esta-
belece novos níveis e nomen-
claturas para cargos, com a 
redução de cerca de 20% das 
vagas existentes.

A partir de agora, cada órgão 
e secretaria deverá se adaptar às 
novas regras, que serão revisa-
das pela Secretaria de Gestão 
e Governo Digital e aprovadas 
pela Casa Civil. O processo, que 
começou em 2023, visa unificar 
a administração pública, redu-
zindo 207 níveis de cargos em 
comissão para 18.

A Defensoria Pública pro-
moverá, na quinta-feira, dia 
8, a segunda ação social com 
exposição itinerante, em co-
memoração aos seus 70 anos, 
em Volta Redonda, sul do in-
terior do Estado do Rio. O 
evento será no Centro Históri-
co Cultural Dauro Aragão, no 
campus universitário Olezio 
Galotti da Unifoa. 

A intenção é dar acesso a 
serviços essenciais à população  
vulnerável. Entre os atendi-
mentos, orientação sobre pen-
são alimentícia; a regularização 
de guarda e visitas; a investiga-
ção de paternidade; a expedi-
ção de alvará para levantamen-
to de FGTS; o reconhecimento 
de paternidade, entre outros.

O governo de Minas Gerais, 
se encontrou nesta terça-feira 
(6/8) com a equipe da Univer-
sidade Federal de São João del-
-Rei (UFSJ) que desenvolveu o 
satélite UaiSat. O satélite, com 
250 gramas e dimensões de 5cm 
x 5cm, será lançado em outubro 
pela Agência Espacial Indiana e 
tem como missão validar tecno-
logias espaciais e coletar dados 
para o agronegócio e monitora-
mento climático.

O governo do estado parabe-
nizou os envolvidos e destacou o 
investimento de R$ 30 mil da 
Companhia de Desenvolvimen-
to de Minas Gerais (Codemge). 
O projeto foi realizado pelo La-
boratório Integrado de Sistemas 
Espaciais da UFSJ.

Estado publica 
decreto de 
reestruturação 
dos cargos

Defensoria 
promove 
encontro no 
Sul do Rio

Governador de 
MG Conhece 
Satélite 
Mineiro UaiSat

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O governo do Espírito Santo 
lançou nesta terça-feira (06) o 
Fundo de Aval do Microcrédito 
do Espírito Santo (Garantir-ES), 
criado em parceria com a Aderes e 
o Banestes. O fundo visa facilitar 
o acesso ao crédito para microem-
preendedores, microempresas e 
organizações solidárias, oferecen-
do empréstimos de até R$ 10 mil 
com juros de 0,99% ao mês.

Para acessar o crédito, os in-
teressados devem ter um bom 
histórico de crédito e não possuir 
restrições em órgãos de prote-
ção. O Nossocrédito, programa 
associado, já liberou R$ 1,07 bi-
lhão em empréstimos e continua 
oferecendo condições facilitadas 
para empreendedores afetados 
por chuvas recentes.

Governo do 
ES Lança 
Fundo para 
Microcrédito

ESPÍRITO SANTO

Trem-bala define 
ponto de parada 
no Rio de Janeiro

O projeto do trem-bala, que 
ligará as capitais Rio a São Pau-
lo, tem previsão de onde será o 
ponto de chegada na capital ca-
rioca: a estação Barão de Mauá 
(Leopoldina). Já em São Paulo, 
ainda está sendo discutido o 
local das estações. As informa-
ções foram dadas pelo CEO da 
TAV Brasil (Trem de Alta Ve-
locidade), Bernardo Figueire-
do, durante o Seminário LIDE 
Transportes e Mobilidade, rea-
lizado na última quinta-feira, 
dia 01, em São Paulo. Outro 
avanço é com relação aos pedi-
dos de licenças ambientais. A 
TAV Brasil entrou com o pro-
cesso junto ao Ibama (Instituto 
Brasileiro de Meio Ambiente), 
isso porque o nível do projeto 
requer que a avaliação seja feita 
pelo governo federal.

Ainda consta no projeto, 
que as fontes utilizadas para 

operar o trem serão renová-
veis, com menos emissão de 
carbono. Em um comparativo, 
a empresa afirmou que índices 
internacionais apontam que 
a emissão de carbono de um 
avião é 128, enquanto a do 
TAV é 4 por passageiro por 
quilômetro, o que traria uma 
drástica redução na emissão de 
gases poluentes.

Estudos de viabilidade

Para o projeto, a TAV tem 
até o final de dezembro para 
apresentar à ANTT (Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres) os estudos de via-
bilidade. Outras ações que 
constam no cronograma da 
empresa está adquirir a licença 
prévia, até junho de 2025; de-
sapropriações de terrenos, até 
dezembro de 2025; licença de 
instalação até junho de 2026; e 

por fim, a licença para operar, 
até junho de 2032. 

A ANTT acompanhará to-
das as fases de projeto, mas dei-
xa claro que os investidores se-
rão integralmente responsáveis 
por obter as licenças dos órgãos 
competentes, desenvolver os 
projetos de engenharia e de via-
bilidade socioambiental, assim 
como buscar financiamento e 
definir as etapas da obra.

Esperado por mais de duas 
décadas, o projeto, segundo a 
empresa, terá 417 quilômetros 
de extensão em estrada de fer-

ro, com início das operações 
ferroviárias em 2032. A rota 
atual em uma viagem de car-
ro, por exemplo, levaria cerca 
de 07h30. Com o trem, que 
poderá atingir a velocidade de 
350km/h, o trajeto será feito 
em  01h30.

As paradas previstas serão 
em São Paulo (SP); Guarulhos 
(SP); Jacareí (SP); São José dos 
Campos (SP); Taubaté (SP); 
Aparecida (SP); Resende (RJ); 
e Volta Redonda (RJ); e a Es-
tação Leopoldina, no Rio de 
Janeiro (RJ).

Freepik

Projeto do trem-bala tenta agora licença do Ibama 
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Operação Decurio

RJ: Novos inspetores da Polícia Penal

PMMG lança campanha

Início da final estadual infantil

Inscrição para professores técnicos

Recordista de medalhas 

olímpicas pelo Brasil, 

com seis no total, sendo 

duas de ouro, a ginas-

ta Rebeca Andrade será 

agraciada com a Medalha 

Tiradentes, maior hon-

raria concedida pela As-

sembleia Legislativa do 

Estado do Rio de Janeiro 

(Alerj). O Projeto de Re-

solução 763/24, de auto-

ria original do deputado 

Professor Josemar (PSol), 

foi aprovado nesta terça-

-feira (06), em discussão 

única, exatamente um 

dia após Rebeca ter con-

quistado a medalha de 

ouro na modalidade solo 

nas Olimpíadas de Paris 

deste ano. O parlamen-

tar fluminense afirmou 
que a condecoração de 

Rebeca Andrade com a 

Medalha Tiradentes não 

se deve somente às suas 

conquistas esportivas, 

mas também é um re-

conhecimento pelo seu 

papel na luta contra o ra-

cismo, sendo uma voz em 

prol da igualdade, da di-

versidade e da justiça so-

cial. O deputado estadual 

também abriu coautoria 

a todos os parlamentares 

presentes na sessão.

Nesta terça-feira (6), a Po-

lícia Civil iniciou a Opera-

ção Decurio, cumprindo 

20 mandados de prisão 

temporária e 60 de busca 

e apreensão em 15 cidades 

de São Paulo. A Justiça blo-

queou mais de R$ 8 bilhões 

das contas dos suspeitos, 

com o objetivo de desarti-

cular uma organização cri-

minosa envolvida em tráfi-

co de drogas, lavagem de 

dinheiro e infiltração em 
cargos públicos. As investi-

gações começaram após a 

prisão de uma mulher que 

servia como intermediária 

do grupo criminoso e le-

varam à identificação de 
membros da organização 

e ao desmantelamento de 

um esquema de lavagem 

de dinheiro.

O governador do Rio, Cláu-

dio Castro, e a Secretária de 

Estado de Administração 

Penitenciária, Maria Rosa 

Lo Duca Nebel, entregaram 

nesta terça (06), os certifica-

dos de conclusão do Curso 

de Formação para 241 no-

vos inspetores de Polícia 

Penal. A cerimônia contou 

com a participação dos se-

cretários de Segurança Pú-

blica, Victor dos Santos e da 

PM, coronel Menezes. “Com 

a chegada desses novos 

inspetores de Polícia Pe-

nal, aliada à criação de 300 

novas vagas do concurso 

que estamos lançando este 

ano, estamos falando de 

um reforço de 541 policiais 

penais ao sistema prisional 

fluminense”, ressaltou o go-

vernador Cláudio Castro

A Polícia Militar de Minas 

Gerais (PMMG) lançou, 

nesta terça-feira (5/8), a 

Campanha Agosto Lilás 

e a Operação Shamar, vi-

sando intensificar a pre-

venção e o combate à vio-

lência doméstica em todo 

o estado. As ações educa-

tivas e de apoio às vítimas 

serão realizadas ao longo 

de agosto, com reforço 

de operações repressivas 

em parceria com outras 

Forças de Segurança es-

taduais. A PMMG, oferece 

atendimento humaniza-

do e coordena a proteção 

das vítimas, enquanto a 

Operação Shamar reflete 
o compromisso de prote-

ger as mulheres e garan-

tir um ambiente livre de 

violência.

A etapa final estadual in-

fantil dos Jogos Escolares 

do Espírito Santo (JEES) co-

meçou nesta segunda-feira 

(5), no Sesc de Guarapari. 

A competição, que vai até 

sábado (10), reúne 840 es-

tudantes de 35 municípios 

em modalidades coletivas 

como basquete, futsal, han-

debol e vôlei. Os campeões 

estaduais representarão o 

Espírito Santo nos Jogos 

Escolares Brasileiros (JEBs), 

que ocorrerão em Recife 

entre setembro e outubro. 

A secretaria de Esportes e 

Lazer, destacou o evento 

como uma oportunidade 

para o desenvolvimento 

dos jovens atletas e a des-

coberta de novos talentos.

A Secretaria da Educação 

do Estado de São Paulo 

(Seduc-SP) prorrogou o 

prazo para inscrições de 

professores do Ensino Mé-

dio Técnico, que agora vai 

até a próxima terça-feira 

(13). O processo seletivo 

está disponível no portal da 

Seduc-SP. Profissionais for-
mados em diversas áreas 

podem se candidatar para 

lecionar em um dos nove 

cursos técnicos oferecidos 

nas escolas estaduais. A re-

muneração é de R$ 5.300 

para jornada de 40 horas 

semanais e R$ 3.312,50 

para 25 horas semanais. O 

cadastro deve ser feito no 

site da FGV, que também 

aplicará a prova de seleção.

Divulgação/CBG

Ginasta será agraciada com honraria da Casa

Alerj aprova Medalha 
Tiradentes à Rebeca

Gaeco na cola das ‘milícias’ 
na região da Cracolândia

Grupos semelhantes a milícias 
comandados por integrantes da 
GCM (Guarda Civil Metropoli-
tana) são acusados de movimen-
tar ao menos R$ 4 milhões desde 
2020 ao vender proteção ilegal 
para comerciantes do entorno da 
cracolândia, na região central de 
São Paulo, segundo investigações 
lideradas pelo Gaeco (Grupo de 
Atuação Especial de Repressão ao 
Crime Organizado de São Paulo), 
do Ministério Público estadual.

Documentos apontam que 
os agentes da Prefeitura de São 

Paulo foram alvos de mandados 
de prisão na megaoperação de-
flagrada nesta terça-feira (6) que 
mira os responsáveis por ativi-
dades ilícitas que alimentam um 
ecossistema do crime no centro 
da capital paulista, sob o contro-
le territorial do PCC (Primeiro 
Comando da Capital).

Afastado da GCM em junho 
do ano passado, sob suspeita de 
exigir uma taxa mensal de co-
merciantes da região central para 
manter os usuários de drogas 
afastados de suas lojas, o guarda 

Antonio Carlos Amorim Oliveira 
movimentou R$ 4 milhões entre 
2020 e 2024. Os valores constam 
de um relatório de inteligência 
produzido pelo Coaf (Conselho 
de Controle de Atividades Finan-
ceiras) a pedido do Gaeco. Ele foi 
preso na operação.

Os valores foram repassados 
a outros dez agentes que inte-
gravam o esquema, segundo as 
investigações. “Existe uma rede 
de corrupção muito grande, que 
envolve policiais, fiscais e a GCM. 
Não tem como manter uma situa-

ção daquela como regular”, afir-
ma o promotor Lincoln Gakiya, 
responsável pelas investigações. 
Outro guarda municipal afastado, 
Elisson de Assis, também aparece 
nos extratos de movimentações 
financeiras de Oliveira.

Assis havia sido apontado 
como chefe de uma milícia cujas 
transações, feitas por meio da 
empresa registrada no nome de 
sua mulher, Mayara Ximenes do 
Nascimento, continham uma lista 
de controle de pagamentos da se-
gurança de comércios e de condo-
mínios, intitulada “Lista de Cola-
boradores de Boa Fé que Pagaram 
a Segurança”, onde constava uma 
“data limite” para o acerto.

Entre as movimentações feitas 
por Assis está uma transferência 
de R$ 106,1 mil destinada a outro 
integrante da GCM.

Oliveira e Assis fazem parte da 
Iope, considerada a tropa de elite 
da guarda do município, coman-
dada por Ricardo Nunes (MDB), 
candidato à reeleição. 

A Folha não conseguiu conta-
to das defesas. O Correio da Ma-
nhã ressalta que está aberto para 
qualquer resposta dos advogados 
dos nomes citados para a devida 
veiculação.

Com informações de 
Fernando Mena e Mariana 

Zylberkan (Folhapress)

Megaoperação mirou guardas municipais, hotéis e ferros-velhos 
Paulo Pinto/Agência Brasil

Mais de mil policiais civis e militares participam da megaoperação
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O Arquivo Histórico do 
Rio Grande do Sul (AHRS), 
instituição da Secretaria da 
Cultura (Sedac) localizada em 
Porto Alegre, será reaberto ao 
público em 20 de agosto, após 
permanecer fechado por dois 
meses em virtude das cheias 
que assolaram o Estado em 
abril e maio. 

O AHRS retorna com seu 
espaço para pesquisas, median-
te agendamento. Apesar dos 
danos no térreo do prédio do 
Memorial do Rio Grande do 
Sul, edificação onde se encon-
tra o Arquivo Histórico e que 
ficou inundada por cerca de 30 
dias, o acervo e as dependências 
do AHRS não foram impacta-
dos pela enchente. 

A Polícia Civil de Santa Ca-
tarina anunciou o lançamento 
nos últimos dias o Programa 
de Qualidade no Atendimento 
para avaliar como o cidadão é 
recebido nas delegacias de polí-
cia, bem como identificar pon-
tos de melhoria nesse primeiro 
contato presencial. 

Nas unidades policiais será 
disponibilizado um QR Code 
e, por meio dessa ferramenta, o 
cidadão vai dar sua opinião.

“As unidades policiais mais 
bem avaliadas receberão prê-
mios como forma de incentivo 
para melhorar cada vez mais o 
atendimento ao cidadão cata-
rinense”, declarou o delegado-
-geral da Polícia Civil de Santa 
Catarina, Ulisses Gabriel.

O Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial pu-
blicou na terça, na Revista da 
Propriedade Industrial, o reco-
nhecimento da Indicação Geo-
gráfica, na espécie Denomina-
ção de Origem,para a região 
de Luiz Alves, produtora de 
cachaça e aguardente. Com esse 
registro, Santa Catarina passa 
a contar com nove Indicações 
Geográficas.

A conquista do Selo de In-
dicação Geográfica valoriza os 
produtos agrícolas, indica a pro-
cedência, respeitando os saberes 
e fazeres dos produtores locais. 
O registro de Identificação Geo-
gráfica é um diferencial compe-
titivo que confere ao produto o 
caráter de exclusividade

Arquivo 
Histórico do 
Rio Grande do 
Sul reabre

Cidadão 
poderá avaliar 
atendimento 
em DP’s

Geográfica 
com a cachaça 
e aguardente 
de Luiz Alves

RS SC SC

A Copel lançou na segunda 
uma nova versão de sua página 
na internet voltada às empre-
sas que querem economizar na 
conta de luz com o mercado li-
vre de energia. Elaborado para 
facilitar a relação dos consumi-
dores com a empresa, o novo 
website traz orientações práti-
cas e úteis sobre como migrar 
para o novo modelo de comer-
cialização de energia e econo-
mizar até 35% na conta de luz. 
O endereço continua o mesmo: 
www.copelmercadolivre.com.

Reformulado por comple-
to, o portal funciona como um 
dos principais canais de comu-
nicação da empresa. Um dos 
destaques é o simulador de eco-
nomia.

Copel ajuda 
empresas na 
economia das 
contas de luz

PR

Emergência zoossanitária termina
O Ministério da Agricultu-

ra e Pecuária (Mapa) publicou, 
nesta terça-feira (6), a Portaria 
nº 706 que declara o fim do 
estado de emergência zoossa-
nitária no Rio Grande do Sul, 
em função da detecção do vírus 
patogênico da doença de New-
castle em aves comerciais.

A doença de Newcastle é 
uma enfermidade viral que afe-
ta aves domésticas e silvestres, 
causando sinais respiratórios, 
frequentemente seguidos por 
manifestações nervosas, diar-
reia e edema da cabeça nestes 
animais.

De notificação obrigatória 
pela Organização Mundial de 
Saúde Animal (OMSA), ela é 
causada pela infecção por ví-
rus pertencente ao grupo pa-
ramixovírus aviário sorotipo 1 
(APMV-1), virulento em aves 
de produção comercial.

Considerando a manuten-
ção das condições de vigilância 
epidemiológica mantidas em 
campo, o Mapa restringe, ape-
nas à região ao redor de 10 qui-

lômetros do foco da doença, a 
exportação de produtos avíco-
las e seu material genético.

Na área sob acompanha-
mento da fiscalização do ser-
viço veterinário oficial, ainda 
estão mantidos os procedimen-
tos especiais de fiscalização dos 
produtos destinados ao mer-
cado doméstico, que podem 
incluir a necessidade de termo-
processamento, antes de sua 
comercialização no mercado 

doméstico.
A declaração do estado de 

emergência para a doença de 
Newcastle havia sido publicada 
no dia 19 de julho com valida-
de de 90 dias, para que fossem 
realizadas ações de vigilância 
epidemiológica de forma mais 
ágil, com a aplicação dos pro-
cedimentos de erradicação do 
foco, já previstas no Plano de 
Contingência para a doença.

“A avaliação da condição 

epidemiológica e a ausência 
de novos casos com sintoma-
tologia de doenças da síndro-
me respiratória e nervosa na 
região possibilitou a evolução 
na situação e a indicação da 
normalidade sanitária no es-
tado do Rio Grande do Sul”, 
explica o diretor do Departa-
mento de Saúde Animal, Mar-
celo Mota.

No dia 26 de julho, o Mapa 
notificou OMSA a conclusão 
dos trabalhos de limpeza e de-
sinfecção do foco e na semana 
seguinte, 31 de julho, foram 
comunicados os resultados das 
ações de vigilância mantidas 
na área, que indicaram não ha-
ver novos casos suspeitos para 
a doença.

“Desde o início, tratamos o 
caso com total transparência, 
com o objetivo de tranquilizar 
tanto a nossa população quanto 
os países importadores sobre a 
segurança do nosso sistema de 
defesa agropecuária”, destaca o 
ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro.

Reprodução

Enfermidade viral que afeta aves domésticas e silvestres
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Memória e identidade do Paraná

Retorno às aulas presenciais

Instalação do radar meteorológico

Retomada do turismo

Fisiculturista morre após torneio

Iniciaram na terça as ins-

crições para o Vestibular 

2025 da Universidade Es-

tadual do Paraná (Unes-

par). Ao todo, estão sendo 

ofertadas mais de 1.700 

vagas, para as cidades de 

Apucarana, Campo Mou-

rão, Curitiba, Paranaguá, 

Paranavaí, Loanda e União 

da Vitória, para ingresso 

no ano de 2025. As inscri-

ções seguem até o dia 14 

de outubro e acontecem 

de forma online, por meio 

do site vestibular.unespar.

edu.br. A prova será apli-

cada no dia 8 de dezem-

bro, de forma presencial. 

Confira o edital.
As provas acontecerão 

nas mesmas cidades em 

que a Unespar tem cam-

pus, desta forma, o candi-

dato poderá optar por re-

alizá-la na localização que 

preferir, não importando 

se neste campus tem o 

curso escolhido na inscri-

ção. Neste ano, as provas 

serão divididas em dois 

grupos: Prova de Redação 

e Prova Objetiva de Múl-

tipla Escolha; e Prova de 

Redação. O resultado do 

Vestibular 2024 da Unes-

par será divulgado no dia 

10 de janeiro de 2025.

Pesquisadores vão parti-

cipar do 2.º Seminário Pa-

ranaense do Patrimônio 

Cultural – Perspectivas in-

terdisciplinares sobre me-

mória e identidade, que 

acontecerá na quinta da 

semana que vem no au-

ditório principal da Biblio-

teca Pública do Paraná. O 

evento é aberto.

O seminário é promo-

vido pela Coordenação 

do Patrimônio Cultural da 

Secretaria de Estado da 

Cultura, ocorrerá das 8h30 

às 17h30 e contará com 

de palestras e discussões 

sobre temas contemporâ-

neos no campo do patri-

mônio cultural, com pers-

pectivas interdisciplinares 

sobre memória e identi-

dade no Paraná.

O início desta semana foi 

um momento de expec-

tativa para cerca de 735 

mil alunos da Rede Esta-

dual. Após o recesso de 

julho, 2.230 escolas esta-

duais voltaram às aulas 

na segunda-feira (5/8). A 

data marcou o retorno 

de 32 delas que estavam 

fechadas por conta dos 

impactos das enchentes 

de abril e maio. As práti-

cas pedagógicas, porém, 

foram mantidas ao longo 

de toda a crise meteoroló-

gica por meio de modelos 

como revezamento, híbri-

do ou remoto. 

Um exemplo é a Esco-

la Estadual de Ensino Mé-

dio Américo Braga, a mais 

antiga de Eldorado do Sul, 

com 73 anos de história. 

O processo de instalação 

de um radar meteorológi-

co no Morro da Polícia, em 

Porto Alegre, começou na 

terça. Equipes do Estado e 

da Climatempo – empre-

sa que venceu a licitação 

para fornecer o serviço de 

monitoramento de con-

dições meteorológicas – 

trabalham na preparação 

para a montagem da es-

trutura na capital, onde, a 

princípio, funcionará pro-

visoriamente. 

Após a instalação, o 

novo radar passará por 

um período de calibra-

gem, que servirá para 

coletar e analisar os pri-

meiros dados da área mo-

nitorada, avaliando a taxa 

de acertos e aspectos a 

serem aprimorados.

O Rio Grande do Sul pre-

para uma imersão no 

universo dos vinhos para 

ser apresentada no Sa-

lão Nacional do Turismo, 

principal evento do setor 

no Brasil e que funciona 

como uma vitrine. Ele será 

realizado entre os dias 8 e 

11 de agosto no Rio de Ja-

neiro. O Rio Grande do Sul 

terá sete espaços na fei-

ra, nos quais vai expor os 

principais produtos turís-

ticos gaúchos, incluindo a 

pisa da uva. O turismo dos 

vinhos é uma experiên-

cia conhecida e associa-

da nacionalmente ao Rio 

Grande do Sul, especial-

mente às regiões da Serra 

Gaúcha e da Fronteira Sul. 

Um fisiculturista de 26 
anos morreu após parti-

cipar de uma competição 

em Navegantes (SC).

Antônio Leso Brás de 

Souza passou mal após 

se apresentar no Navega 

Open. O jovem, que era 

natural do Amazonas, 

viajou ao estado do Sul 

para participar do even-

to. Ele subiu ao palco no 

sábado (3), mesmo dia 

em que morreu.

Amigos relataram nas 

redes sociais que a morte 

dele foi causada por uma 

parada cardíaca. Antes de 

morrer, Antônio publicou 

fotos e vídeos do prepa-

ro para a competição. Ele 

afirmou que estava “seco”.

Reprodução
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Vestibular 2025 da Unespar

O vital diagnóstico precoce 
do câncer de pulmão

Santa Catarina é o sexto 
estado do país em casos de 
câncer de traqueia, brônquio 
e pulmão, conforme dados do 
Instituto Nacional do Câncer 
(INCA). Referência no trata-
mento de neoplasias torácicas, 
o Centro de Pesquisas Onco-
lógicas (CEPON), unidade 
do Estado, realizou mais de 80 
cirurgias de câncer de pulmão 
de janeiro a julho de 2024. O 
Agosto Branco chama a aten-
ção para o diagnóstico precoce 
e conscientização da doença.

Santa Catarina é o sexto 
estado do país em casos de 
câncer de traqueia, brônquio 
e pulmão, conforme dados do 
Instituto Nacional do Câncer 
(INCA). Referência no trata-
mento de neoplasias torácicas, 
o Centro de Pesquisas Onco-
lógicas (CEPON), unidade 
do Estado, realizou mais de 80 
cirurgias de câncer de pulmão 
de janeiro a julho de 2024. O 
Agosto Branco chama a aten-
ção para o diagnóstico precoce 
e conscientização da doença.

De acordo com o Diretor-
-Geral do CEPON e cirurgião 
torácico, Dr. Marcelo Zanchet, 
quanto mais precocemente o 
paciente iniciar o tratamento, 
maiores as chances de remissão 
da doença. “A taxa de cura de 

um paciente em estágio inicial 
chega a 90%. Então, é impor-
tante ficar atento quando a pes-
soa está com tosse com escarro 
de sangue ou ocorre a mudança 
do padrão de tosse. Nestes ca-
sos, deve ser investigado o mais 
rápido possível”, afirma.

O câncer de pulmão é uma 
das principais causas de mor-
te por neoplasias em todo o 
mundo. Apesar de ser um tipo 
frequente de tumor e de cau-
sar muitas mortes, essa é uma 
doença que poderia ser mini-

mamente evitável. O Agosto 
Branco, que chama a atenção 
para o diagnóstico precoce e 
conscientização da doença, 
também destaca a importân-
cia de se evitar os principais 
responsáveis por esse quadro: 
o cigarro e a exposição passiva 
ao tabaco.

“Se o paciente acima de 50 
anos, fumante ou ex-fumante 
durante anos, ou se já foi diag-
nosticado com pneumonia no 
mesmo local mais de uma vez, 
deve investigar os sintomas. 

Pacientes com dor torácica, 
alteração em mãos, como o ba-
queteamento digital, em que a 
unha fica tipo um vidro de reló-
gio, também devem investigar 
se há lesões pulmonares”, afirma 
Zanchet, que acrescenta que o 
maior desafio hoje é a detecção 
precoce do câncer de pulmão e 
realizar o início do tratamento 
em estágio inicial.

No Brasil, de acordo com 
o INCA, são estimados para 
2024, cerca de 32.560 novos 
casos de câncer de pulmão. 

Agosto Branco chama a atenção para identificação da doença
Reprodução
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Que o Vale do Café é uma região de histórias, delícias e 
belezas naturais você já sabe. Afinal, essa é a sua casa. 
O que talvez você não saiba é que pode conhecê-lo de 
uma maneira bem diferente: com os olhos de um turista. 
Explore, experimente e surpreenda-se com os encantos 
das cidades do Vale do Café que estão pertinho de você.

Saiba mais em: www.turismo.rj.gov.br

Descubra

o Vale do Café 

como um turista.


